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Introduction

Présentation du cours 
biblique interactif

Des millions de personnes aiment le cours biblique 
interactif que vous allez commencer. Et nous sommes 
certains que vous l’aimerez aussi.

Qu’allez-vous apprendre ?

Vous apprendrez :

•  comment avoir une vie de famille heureuse,

•  comment faire face aux inquiétudes de la vie,

•  comment être plus proche de Dieu,

•  et pourquoi vous pouvez espérer un avenir meilleur.

Comment se déroule un cours ?

Votre enseignant commencera sûrement par dire une 
courte prière. Ensuite, vous allez examiner la première 
page de la leçon.
Vous lirez un paragraphe, puis vous discuterez de la 
question qui l’introduit. Ensuite, vous passerez au para-
graphe suivant.
Souvent, les versets importants sont cités et sont écrits 
en gras. Votre enseignant lira et examinera aussi avec 
vous d’autres versets, particulièrement ceux précédés 
de la mention “lire”.
Ensuite, vous allez lire et examiner la rubrique 
“Approfondissons”.
En lisant les versets, en discutant des questions et en 
regardant les vidéos, vous comprendrez encore mieux 
comment les idées de la leçon peuvent vous être utiles, 
à vous.
Enfin, vous ferez une révision de la leçon, et votre ensei-
gnant prononcera sans doute une prière pour terminer 
le cours.
À quelle fréquence les cours ont-ils lieu ? Et combien 
de temps dure chaque cours ? C’est à vous de décider. 
Mais, pour profiter au maximum de ces cours, nous vous 
conseillons d’étudier au moins une leçon par semaine.
La Bible est le meilleur guide qui soit pour avoir une 
vie heureuse. Découvrez comment elle peut vous aider 
grâce à ce cours biblique interactif.

La Bible contient beaucoup de conseils et de promesses. Vous êtes peut-
être curieux de savoir ce qu’elle enseigne, même si vous vous posez des
questions du genre : « Peut-on avoir confiance dans un si vieux livre ? »,
« Ce que dit la Bible peut-il nous être utile aujourd’hui ? » ou « Peut-on
croire ce qu’elle annonce pour l’avenir ? » Des millions de personnes pen-
sent que oui. Et vous ? Nous vous encourageons à vous faire votre propre
opinion.

1. La Bible est-elle exacte sur le plan historique ?La Bible affirme contenir ‘des paroles de vérité qui sont exactes’ (Ecclé-
siaste 12:10). Elle parle d’évènements qui ont réellement eu lieu et de
personnes qui ont réellement existé (lire Luc 1:3 ; 3:1, 2). De nombreux
historiens et archéologues ont confirmé que la Bible est exacte quand elle
cite des dates, des personnages, des lieux et des évènements.2. Pourquoi peut-on dire que la Bible n’est pas dépassée ?Dans beaucoup de domaines, la Bible était en avance sur son temps. Par
exemple, quand elle parle de science, elle est exacte. Pourtant, quand elle
a été écrite, la plupart des faits scientifiques dont elle parle n’étaient pas
démontrés. C’est plus tard que la science a confirmé que la Bible disait
vrai. La Bible est ‘toujours fiable, maintenant et pour l’éternité’ (Psaume
111:8).

3. Pourquoi pouvons-nous avoir confiance dans ce que la Bible annonce ?
La Bible contient des prophéties� qui prédisent « les choses qui n’ont pas
encore été faites » (Isaı̈e 46:10). En effet, elle a prédit plusieurs évè-
nements historiques longtemps avant qu’ils arrivent. Elle a aussi décrit
avec beaucoup de précision les conditions dans lesquelles nous vivons
aujourd’hui. Dans cette leçon, nous allons examiner quelques prophéties
bibliques. Vous serez probablement surpris par leur exactitude !� Une prophétie est un message venant de Dieu, par exemple l’annonce d’un évènement futur.
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01 Ce que la Bible peut vous apporter

Ne perdez jamais espoir !

Doris Eldred

J’ai toujours voulu enseigner. Je trouvais ça très agréable, 
et pourtant, il y avait quand même un vide dans ma 
vie.
 Je voyais des enfants qui étaient handicapés, pas parce 
qu’ils avaient fait quelque chose de mal. Ils étaient juste 
nés comme ça.
Je me disais : “C’est pas logique. Dieu est un Dieu 
d’amour. Je sais qu’il pourrait changer tout ça. Alors 
pourquoi est-ce qu’il ne le fait pas ?”

Et finalement, c’est une élève de mon école qui m’a 
donné les réponses à mes questions. Elle m’a demandé : 
“Vous savez que je suis Témoins de Jéhovah ? Est-ce 
que vous aimeriez en savoir plus sur les Témoins de 
Jéhovah ?”
Et je me suis dit : “Oui. J’aimerais vraiment.” “Pourquoi 
tu ne viendrais pas chez moi un jour pour me parler des 
Témoins de Jéhovah ?”
Quand elle est venue la semaine suivante, je me suis 
assise pour l’écouter et elle m’a enseignée. Elle m’a 
montré comment trouver dans ma bible les réponses à 
mes questions.
Et tout à coup, j’avais toutes les réponses, les unes après 
les autres, alors que pendant 25 ans, je n’avais trouvé 
ces réponses nulle part.
Je n’en revenais pas.



3

01 Ce que la Bible peut vous apporter

Lire la Bible

Mackenzie

Shaina

James

Bo

Aimes-tu lire ?
Mackenzie
Parfois, quand je lis, je confonds 
les mots, je les inverse. C’est assez 
difficile pour moi. Alors est-ce que 
j’aime lire ? Pas vraiment !

Shaina
Je ne sais pas... je trouve les livres 
plutôt ennuyeux.

James
En fait, je n’arrive pas à me 
concentrer.

Bo
Je dois me préparer mentalement 
avant de lire, parce qu’il y a 
tellement d’autres choses que je 
pourrais faire !

Et lire la Bible ?
Shaina
Je n’aime pas lire. Par contre, j’aime 
lire la Bible. Pour moi, c’est bien 
plus qu’un livre.

Ce qu’ils pensent 
de la lecture de la Bible

Mackenzie
Ça vaut vraiment le coup de la lire.

James
On pourrait penser que son message 
n’est plus d’actualité.

Bo
Mais en la lisant, on se rend compte 
qu’on apprend toujours plein de 
choses.

Shaina
Ça m’a aidée à réfléchir avant de 
parler.

James
Maintenant, je m’intéresse un peu 
plus aux autres, à leur bien-être, et 
j’essaie de voir ce que je peux faire 
pour les aider.

Bo
Je pense que la lecture de la Bible 
m’a rendu meilleur.

Mackenzie
Ça me donne de l’énergie pour 
toute la journée.

Shaina
Ce que je préfère dans la Bible, ce 
sont les Psaumes, parce qu’ils sont 
faciles à comprendre et vraiment 
intéressants.

James
Les jeunes peuvent aller sur jw.org, 
et là, ils peuvent trouver une ou 
plusieurs versions de la Bible.

Shaina
On peut faire des recherches sur un 
verset en particulier, et trouver des 
articles qui en parlent.

Bo
J’aime beaucoup les nouvelles 
vidéos d’introduction aux livres de 
la Bible. Ça prend juste deux ou 
trois minutes, et ça me permet de 
bien comprendre ce que je vais lire 
dans ce livre. C’est fou comme ça 
change tout !

Shaina
Je la lis par thème, ou en fonction 
de ce qui m’intéresse.

James
Je choisis des sujets qui m’inté-
ressent, et qui me touchent person-
nellement. Et j’y prends vraiment 
goût.

Mackenzie
La Bible est très utile et très impor-
tante. On peut y trouver le bonheur, 
et c’est ce que tout le monde 
cherche, non ?
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01 Ce que la Bible peut vous apporter

J’ai fini par être heureux

J’ai toujours manqué d’assurance, et je suis plutôt 
réservé.
À la fin de ma scolarité, mon rapport disait que j’étais 
incapable de m’exprimer correctement et que mon 
vocabulaire était limité. Ces mots m’ont fait perdre le peu 
d’estime que j’avais. J’ai commencé à me demander : 
“Pourquoi est-ce que je suis là ?”

À l’adolescence, je me suis mis à boire. Pour moi, la vie 
n’avait pas de sens. J’étais déprimé et j’ai commencé 
à avoir des pensées suicidaires. Vers mes vingt ans, je 
me suis passionné pour le heavy metal. Cette musique 
me donnait de l’énergie. J’aimais son côté brutal et son 
rythme. Ça me mettait en transe.
Petit à petit, je suis devenu grossier et agressif. Je me dis-
putais souvent avec ceux qui m’entouraient. Ça ne m’a 
évidemment pas apporté le bonheur. J’ai eu à nouveau 
des pensées suicidaires, mais bien plus sérieuses cette 
fois-ci. La seule chose qui me retenait, c’était de me 
dire que ma mère ne s’en remettrait pas.

J’ai essayé de chasser mes pensées suicidaires. À un 
moment, j’ai voulu faire quelque chose pour Dieu. 
Pour la première fois de ma vie, j’ai dit à Dieu tout ce 
que j’avais sur le cœur. Je lui ai demandé de m’aider à 
trouver un but dans la vie.

« Je ne te quitterai jamais, 
et je ne t’abandonnerai jamais. »

Hébreux 13 : 5

À peine deux heures plus tard, les Témoins de Jéhovah 
ont frappé à ma porte et m’ont proposé d’étudier la Bible. 
C’est comme ça que ma nouvelle vie a commencé. Ça 
n’a pas été facile, mais je me suis débarrassé de tout ce 
qui avait un lien avec le heavy metal et l’alcool.

Je pensais ne jamais être capable de parler aux autres 
de ma foi. Mais en même temps, je savais que les autres 
avaient besoin d’entendre la bonne nouvelle. À ma 
grande surprise, prêcher m’a donné de l’assurance. Ça 
a aussi fortifié ma foi.

Je suis aujourd’hui un homme marié et heureux. J’ai 
eu la joie d’aider plusieurs personnes, notamment ma 
sœeur et ma mère, à connaître les vérités bibliques. 
Tout au long de ma vie de chrétien, ce que dit Hébreux 
13 : 5 m’a été d’un grand soutien. « Je ne te quitterai en 
aucune façon ni ne t’abandonnerai en aucune façon. »
Il ne m’a pas abandonné, même quand je ne le 
connaissais pas encore.
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01 Ce que la Bible peut vous apporter

Pourquoi étudier la Bible ?

Dès que nous savons parler, nous posons des questions. 
Pourquoi le ciel est bleu ? En quoi sont les étoiles ? 
Pourquoi il arrive des malheurs ? D’où venons-nous ? 
Pourquoi on meurt ?
Les humains remuent ciel et terre pour trouver des 
réponses. Aujourd’hui, on a accès a plus d’informations 
que jamais auparavant.
Mais les grandes questions, les questions au sujet de la 
vie, des souffrances et de la mort sont toujours là. Où 
peut-on trouver les réponses ?
Et si les réponses étaient depuis toujours dans la 
Bible ?
Beaucoup de gens disent que la Bible est un livre de 
mythes et de légendes, qu’elle est dépassée, ou qu’elle 
est tout bonnement trop difficile à comprendre.

Mais le vrai problème est-il la Bible, ou plutôt ce que 
les gens croient savoir de la Bible ?
Dans l’idée de beaucoup, la Bible dit que c’est Dieu qui 
domine le monde, mais comment est-ce possible ?
Le monde est en proie au chaos, en proie au chagrin et 
aux souffrances. Aux maladies et à la mort. À la pauvreté 
et aux catastrophes. Comment un Dieu aimant pourrait-
il être responsable de tout ça ?

« … le monde entier 
se trouve au pouvoir du méchant. »

1 Jean 5 : 19

Ce que dit la Bible vous surprendra peut-être. Elle 
déclare : « Le monde entier est sous le pouvoir du 
mauvais. » En d’autres termes, il y a une puissance 
maléfique derrière les problèmes du monde, quelqu’un 
qui tire les ficelles dans l’ombre. Voilà pourquoi les 
humains ont beau se démener, ils ne peuvent pas 
résoudre les problèmes du monde.
Mais heureusement, la Bible dit que les choses ne vont 
pas continuer ainsi. Elle explique pourquoi nous sommes 
dans cette situation, comment Dieu va y remédier, et 
comment nous pouvons la supporter en attendant.

La Bible apporte les réponses aux grandes questions 
de la vie à des millions d’humains dans le monde. 
Aimeriez-vous être l’un d’entre eux ?
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02 La Bible donne l’espoir d’un avenir meilleur

Rafika Morris : Je voulais 
combattre l’injustice

J’ai grandi dans le sud des États-Unis pendant la ségré-
gation. À cette époque-là, les Noirs et les Blancs étaient 
séparés. Il y avait même des panneaux pour nous rap-
peler où on devait aller. Je ne comprenais pas pourquoi 
on n’arrivait pas à s’entendre.

suivre un entraînement militaire. On apprenait à manier 
les armes, des choses comme ça. Et je me disais : “Ce 
n’est pas ce que je veux. Ce n’est pas pour ça que j’ai 
rejoint ce groupe.”
Et puis j’ai décidé de me tourner à nouveau vers Dieu et 
de lire la Bible, parce que ce que je faisais n’allait rien 
changer. C’était la “Bible du Roi Jacques”, mais j’avais 
beau la lire, je ne comprenais pas.
Une fois, on est allés à la Jamaïque, et j’ai vu cette autre 
Bible, la “Traduction du monde nouveau”. Et j’ai com-
mencé à la lire. Elle était tellement facile à comprendre. 
Il n’y avait pas toutes ces tournures anciennes. Je me 
suis dit : “Ouah. C’est cette Bible-là qu’il me faut.”
Un jour, deux femmes ont frappé à ma porte. Je ne 
savais pas qu’elles étaient Témoins de Jéhovah. Tout 
ce que j’ai vu, c’était leur Bible. Je leur ai demandé : 
“Où avez-vous trouvé cette Bible ?” Elles m’ont dit : 
“On peut vous en apporter une.” Elles m’ont apporté la 
Bible, mais je ne savais pas qu’en plus j’allais avoir droit 
à un cours biblique.

- (Le vendeur) Cinquante centimes.
-  (Rafika, au vendeur) Oui Monsieur. Merci Monsieur. (À 

sa grand-mère) Mamie, c’est un petit garçon. Pourquoi 
tu lui dis “Monsieur” ?

-  (La grand-mère) Tais-toi ! Je veux que tu apprennes à 
rester à ta place.

On est retournées au camion et là, je lui ai dit : “Tu sais 
quoi ? Je n’aurai jamais honte de ma couleur de peau.”
Ma grand-mère savait que j’aimais la Bible parce que 
je la lisais tout le temps quand j’étais petite. Mais je ne 
comprenais pas ce que je lisais.
Je demandais à Dieu : “Qu’est-ce qui nous rend si 
différents ?” Pourquoi est-ce qu’on n’arrive pas à vivre 
ensemble ?”

Un jour, j’ai fait la connaissance d’un groupe, le 
genre de groupe que je recherchais. C’était des gens 
engagés en politique. Ils disaient : “Nous combattons 
l’injustice.” Et quand j’ai entendu le mot “injustice”, je 
me suis dit : “C’est ça que je veux. Je veux faire partie 
d’un mouvement qui peut changer les gens et les unir.” 
C’était mon objectif.
On s’est mis à manifester contre les violences poli-
cières. C’était un problème qui préoccupait beaucoup 
les gens à l’époque. Dans l’ensemble, j’aimais bien ce 
que faisait ce groupe, mais tous les jours, il nous faisait 

La première fois que j’ai assisté à une assemblée 
des Témoins de Jéhovah, il y avait au moins 10 000 
personnes. Quand j’ai vu tous ces visages, toutes ces 
couleurs de peau, c’est comme si Jéhovah me disait : 
“Tu te souviens Rafika quand tu me demandais si des 
gens différents pouvaient se retrouver ensemble et être 
unis ? Tu vois ? Je ne suis pas partial. Ces gens s’en-
tendent vraiment ; ils sont unis.” Et là, je me suis sentie 
tellement bien. Enfin, j’avais trouvé l’organisation que 
je recherchais.
Pour moi, une personne, c’est une personne, c’est tout. 
Je peux prêcher à tout le monde et être amie avec tout 
le monde.
Maintenant je sais ce que la Bible enseigne vraiment et 
j’ai une vie magnifique, parce que je sais que seuls Dieu 
et son gouvernement pourront établir la paix. Jéhovah 
a uni son peuple et moi aussi je souhaite que tout le 
monde soit uni et apprenne à connaître Dieu, comme 
je l’ai fait.
Jéhovah a répondu à ma prière.
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Imagine ce jour

1. Quand la vie est dure, fait souffrir,
Je n’arrive plus à m’en sortir.

Je ferme les yeux, alors je vois
Mon avenir, là, devant moi.

(Refrain)
Imagine un jour sans aucune tristesse.

Une vie si belle, une éternelle jeunesse.
Imagine ce jour où nous dirons à Dieu :

« Merci, merci, ce nouveau monde est si merveilleux. »

2. De ma vie, je n’ai jamais entendu,
Avec le temps je perds la vue.
Mais j’entendrai des mélodies,
Mes yeux verront le paradis.

(Refrain)
Imagine un jour sans aucune tristesse.

Une vie si belle, une éternelle jeunesse.
Imagine ce jour où nous dirons à Dieu :

« Merci, merci, ce nouveau monde est si merveilleux. »

(Pont)
J’ai tant rêvé de courir, libéré.

Bientôt rien ne pourra m’arrêter.

(Refrain)
Imagine un jour sans aucune tristesse.

Une vie si belle, une éternelle jeunesse.
Imagine ce jour, où nous danserons de bonheur.

Chaque jour de vie sera bien meilleur.

(Refrain)
Imagine un jour sans aucune tristesse.

Une vie si belle, une éternelle jeunesse.
Imagine ce jour où nous dirons à Dieu :
« Merci, merci, c’est si merveilleux. »
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03 Peut- on faire confiance à la Bible ?

La terre ne repose sur rien

À l’époque où la Bible a été écrite, beaucoup avaient 
des idées fausses sur la forme de la Terre.
Une théorie imaginée après la rédaction de la Bible 
disait que l’univers provenait d’un œuf cosmique et que 
la Terre reposait sur des animaux.

« Il étend le ciel du Nord sur le vide,
il suspend la terre sur rien ;

Job 26 : 7

« Dieu habite au-dessus 
du cercle de la terre … »

Isaïe 40 : 22

En revanche, en 1473 avant notre ère, Moïse a écrit que 
la Terre est suspendue “sur rien” (Job 26 : 7).
Et vers 732 avant notre ère, le prophète Isaïe a écrit que 
la terre est un “cercle”, ou une “sphère” (Isaïe 40 : 22).
Ces rédacteurs de la Bible contredisaient ce que 
beaucoup de gens croyaient à leur époque. Le philo-
sophe grec Pythagore (6e siècle avant notre ère) a émis 
l’hypothèse que la Terre est ronde 200 ans après Isaïe.
Et c’est plus de 3 000 ans après Moïse que des scien-
tifiques comme Isaac Newton (1687 de notre ère) se 
sont rendu compte que la Terre semblait suspendue sur 
rien.
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La Bible avait annoncé 
la chute de Babylone

L’Histoire confirme que cette prophétie s’est accomplie 
dans les moindres détails.
Toujours à propos de Babylone, le prophète Jérémie a 
prédit (en 614 avant notre ère) que cette ville devien-
drait un “tas de pierres” et qu’elle ne serait “plus jamais 
habitée”.
Malgré sa position stratégique, Babylone est effecti-
vement devenue un tas de pierres.
Elle est d’ailleurs toujours en ruine aujourd’hui.

« celui qui dit aux eaux profondes : 
“Évaporez- vous, et j’assécherai 

tous vos cours d’eau”, celui qui dit de Cyrus : 
“C’est mon berger, et il accomplira ma 

volonté dans les moindres détails”, celui qui 
dit de Jérusalem : 

“Elle sera reconstruite” et au Temple :  
“Tes fondations seront posées.” »

Voici ce que dit Jéhovah à son oint, à Cyrus, 
dont il a saisi la main droite, 

pour soumettre des nations devant lui, 
pour désarmer des rois, pour ouvrir devant 

lui les portes à deux battants, si bien que les 
portes de la ville ne seront pas fermées : 
« Je marcherai devant toi et j’aplanirai 
les collines. Les portes de cuivre, je les 

fracasserai, et les barres de fer, je les briserai. 
Je te donnerai les trésors déposés dans 

l’obscurité et les trésors dissimulés dans 
les cachettes, afin que tu saches que je suis 

Jéhovah, le Dieu d’Israël, 
qui t’appelle par ton nom. 

Pour le bien de mon serviteur Jacob et 
d’Israël, celui que j’ai choisi, je t’appelle par 

ton nom. 
Je couvre ton nom d’honneur, bien que tu ne 

me connaisses pas encore. »
(Isaïe 44 : 27-45 : 4)

Aucun humain ne peut prédire l’avenir avec précision.
Pourtant, vers 732 avant notre ère, Isaïe a prédit qu’un 
homme qui s’appellerait Cyrus prendrait Babylone, une 
ville puissante, en ‘asséchant’ un fleuve et en rentrant 
dans la ville par les portes laissées ouvertes.

C’est pourquoi les animaux du désert 
résideront avec les animaux hurleurs, 

et les autruches s’installeront dans la ville. 
Elle ne sera plus jamais habitée, 
et de génération en génération, 
plus personne n’y résidera. »

Jérémie 50 : 39

Et vraiment Babylone deviendra 
des tas de pierres et un repaire de chacals, 

un lieu horrible, 
qui suscitera des sifflements de mépris. 

Plus personne n’y habitera.
Jérémie 51 : 37
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Fortifiés par « la parole 
prophétique »

Le thème de ce discours est basé sur 2 Pierre 1 : 19. Il y 
est dit : “Nous avons la parole prophétique rendue plus 
certaine.”
C’est vrai, nous sommes fortifiés par la parole prophé-
tique. En fait, il n’y a personne sur terre aujourd’hui qui 
ne soit pas concerné par les prophéties, même sans en 
être conscient.

Qu’est-ce qu’une prophétie ?
Le terme hébreu rendu par “prophétie” n’emporte pas 
seulement l’idée de prédiction d’évènements futurs. Il 
englobe également des commandements, ou instruc-
tions, divinement inspirés.
La Samaritaine près du puits a reconnu que Jésus était 
un prophète parce qu’il lui a révélé, non pas des choses 
à venir, mais des choses sur son passé à elle qu’il ne 
pouvait pas connaître, sauf par la puissance divine.
La source de toute prophétie véritable, c’est Jéhovah. 
En 2 Pierre 1 : 21, il est dit au sujet des prophéties que 
« des hommes ont parlé de la part de Dieu, comme ils 
étaient portés par l’esprit saint ».
En plus de transmettre des prophéties par son esprit 
saint, Jéhovah a parfois communiqué de tels messages 
par des anges.
Daniel a été un prophète remarquable. Vers 536 avant 
notre ère, Daniel a consigné une vision concernant les 
puissances mondiales dont l’action a influencé la vie des 
serviteurs de Dieu, comme va nous le montrer Daniel 
8 : 21, 22. Cette vision de Daniel décrit des animaux 
qui représentent des gouvernements.
Soyez attentifs à cette prophétie remarquable en Daniel 
8 : 21, 22 où nous lisons : « Et le bouc velu représente 
le roi de Grèce ; quant à la grande corne qui était entre 
ses yeux, elle représente le premier roi. Et comme celle-
là a été brisée, de sorte que quatre se sont finalement 
levées à sa place, il y a quatre royaumes de sa nation 
qui se lèveront, mais non pas avec sa force.”
Chose intéressante, la Bible a cité précisément la 
Grèce. Le dirigeant sous lequel la Grèce est devenue 

une puissance mondiale et dont l’action a influencé 
la vie des serviteurs de Dieu, telle une grande corne, 
était Alexandre le Grand. Le règne d’Alexandre a été 
de courte durée. Il est mort jeune en 323 avant n. è., 
230 ans après que Daniel a rédigé son livre.
L’ange de Jéhovah a expliqué à Daniel que quatre 
royaumes issus de cette nation remplaceraient l’Empire 
grec. Et au chapitre 11, verset 4, il est précisé que les 
quatre régions n’iraient pas à la postérité d’Alexandre 
le Grand.
Les faits historiques ont-ils confirmé ces prophéties ? 
Oui. Les deux fils d’Alexandre, Héraclès et Alexandre IV, 
qu’il a eus de deux femmes différentes, ont tous les deux 
été tués avant d’atteindre l’âge adulte.
N’est-ce pas stupéfiant de voir avec quelle précision la 
prophétie s’est révélée juste lorsqu’elle disait que le règne 
ne serait pas transmis aux descendants d’Alexandre ?
Et la prophétie avait aussi prédit que l’empire 
d’Alexandre serait divisé en quatre royaumes. Cela a-t-il 
été le cas ? Oui. Une source faisait la liste de 72 chefs 
militaires différents sous Alexandre le Grand, mais la 
prophétie disait que seulement quatre régneraient à sa 
place. Après la mort d’Alexandre, il y a eu de violentes 
batailles entre ces chefs militaires.
Mais finalement seules quatre dynasties en ont résulté, 
comme la Bible l’avait prophétisé.
La première était celle du général Cassandre, fils 
d’Antipater, en Macédoine et en Grèce.
La seconde était celle du général Lysimaque, en Asie 
Mineure et en Thrace d’Europe.
La troisième était celle du général Séleucus Nicator, qui 
a conquis la Babylonie, la Médie, la Syrie, la Perse et les 
provinces orientales jusqu’à l’Indus.
La quatrième et dernière dynastie était celle du général 
Ptolémée Sotêr, fils de Lagus, qui a obtenu l’Égypte, la 
Libye, l’Arabie, la Palestine et la Cœlésyrie.
Ces quatre généraux 
se sont proclamés 
eux-mêmes rois vers 305 
av. n. è., 18 ans après 
la mort d’Alexandre. 
Cette prophétie était 
vraiment très détaillée ; 
son accomplissement est 
une preuve fascinante de 
l’inspiration divine.
Cela ne renforce-t-il 
pas votre foi et votre 
confiance en la Bible ?
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04 Qui est Dieu ?

Beaucoup de titres, 
mais un seul nom

Un homme peut avoir plusieurs titres :
mari, père, architecte,

et un nom, comme Jean.

De la même façon, Dieu a de nombreux titres qui lui 
conviennent bien : Tout-Puissant, Créateur ou Seigneur. 
Il a aussi un nom unique, qui n’appartient à aucun autre 
dieu. Ce nom, c’est Jéhovah.
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Dieu a-t-il un nom ? 

Dieu a-t-il un nom ?
La Bible cite le nom de beaucoup de dieux. Dans l’An-
tiquité, les nations qui étaient autour d’Israël adoraient 
des dieux nommés Astarté, Baal et Molek.
Les premiers chrétiens vivaient parmi des  peuples qui 
adoraient Artémis, Hermès et Zeus. On trouve les noms 
de ces dieux dans la Bible.
La Bible dit bien qu’ “il y a beaucoup de ‘dieux’”.

« ... il y a beaucoup de “dieux” »
1 Corinthiens 8 : 5

Qui est ce Dieu, dont le nom a été supprimé de la 
Bible ?
La première partie de la Bible, qu’on appelle souvent 
l’Ancien Testament, a été écrite en hébreu et dans une 
langue voisine, l’araméen. En hébreu, le nom de Dieu 
s’écrit avec quatre lettres. Et l’hébreu se lit de droite à 
gauche. En français, ces quatre lettres correspondent 
aux consonnes YHWH.
On ne connaît pas les voyelles utilisées à l’origine pour 
prononcer le nom de Dieu, mais ces quatre consonnes 
apparaissent partout dans les plus vieux manuscrits 
de la Bible. Et on les trouve dans beaucoup d’autres 
endroits.
En français, on traduit généralement le nom de Dieu 
par Jéhovah ou par Yahvé. Le nom Jéhovah, ou Yahvé, 
apparaît dans certaines Bibles en Psaume 83 verset 18 
et dans d’autres versets encore.
Plusieurs autres Bibles, comme “La Bible.Traduction 
du monde nouveau”, ont remis le nom de Dieu aux 
endroits où il apparaissait au départ.
Si Dieu a fait écrire son nom environ 7 000 fois dans la 
Bible, c’est sans aucun doute parce qu’il veut qu’on le 
connaisse et qu’on l’utilise.
Dans la Loi que Dieu a donnée à Israël, il a demandé à 
Moïse d’écrire : “ Écoute, ô Israël ! Jéhovah notre Dieu 
est un seul Jéhovah.”

Mais dans les plus vieux manuscrits de la Bible, le nom 
d’un Dieu apparaît beaucoup plus de fois que les noms 
de tous les autres dieux réunis.

« Écoute, ô Israël ! 
Jéhovah notre Dieu est un seul Jéhovah.»

Deutéronome 6 : 4

« Je leur ai fait connaître 
ton nom. »
Jean 17 : 26

Jésus a cité ce passage de la 
Loi. Il est donc évident qu’il 
connaissait et qu’il utilisait 
le nom de Dieu. Dans une 
des dernières prières qu’il a 
faites avant sa mort, il a dit 
à Jéhovah : “Je leur ai fait 
connaître ton nom.”

Si vous lisez des Bibles publiées récemment, vous y 
trouverez toujours les noms des autres dieux. Par contre, 
de nombreuses Bibles ont supprimé le nom du Dieu 
mentionné le plus souvent.
On trouve ce nom environ 7 000 fois dans les plus 
anciennes versions de la Bible.
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Ma quête du vrai Dieu

David Shafer, 
membre du Comité pour l’enseignement
Quand elles assistent pour la première fois 
à une réunion des Témoins de Jéhovah, 
beaucoup de personnes remarquent que 
nous utilisons le nom de Dieu, Jéhovah. 
Dans le récit qui suit, Soten Yoeun raconte 
comment sa vie a changé quand elle a 
découvert le nom de Dieu après avoir 
survécu aux champs d’exécution au 
Cambodge.

Soten Yoeun
Sur les champs de la mort du Cambodge, 
j’ai prié Dieu, mais je ne connaissais pas 
son nom.

En 1975, 
le Cambodge tombe aux mains 

du parti communiste Khmer Rouge.
Ce régime violent est responsable 
de l’un des plus grands massacres 

de masse du 20e siècle.
Il a fait plus d’un million de victimes.

Quand j’étais une toute petite fille, ils ont 
séparé notre famille et ils m’ont placée 
dans une rizière où je devais travailler 
de 5 heures du matin à 21 heures 
chaque soir. Quand vous voyez d’autres 
enfants être tués, il monte en vous un cri 
désespéré pour recevoir de l‘aide. Vous 
vous dites constamment que vous serez 
le prochain. Pourtant, j’ai toujours cru au 
fond de mon cœur qu’il devait y avoir un 
vrai Dieu quelque part, qui d’une manière 
ou d’une autre pouvait m’aider à traverser 
tout ceci.
Un an plus tard, ma famille a décidé de 
fuir le Cambodge. Nous avons marché 
pendant 6 ou 7 mois vers la Thaïlande. 
J’avais 20 frères et sœurs, mais nous ne 
sommes que 4 à avoir survécu. Il y avait 
aussi ma tante aveugle qui se tenait cons-
tamment à mon épaule.
Mais un jour, nous avons été repérés. 
Comme ils commençaient à nous tirer 
dessus, j’ai jeté ma tante à terre pour 
laisser croire que nous avions été tuées. 
Mais quand nous nous sommes relevées, 
je n’avais aucune idée de là où mes parents 
pouvaient être.
Nous avons passé de nombreux mois 
dans la jungle. Pour tenter de survivre, je 
mangeais tout ce que je pouvais trouver, 
tout en aidant aussi ma tante à survivre. 
Un jour où je m’étais très éloignée pour 
trouver quelque chose à manger, je n’ai 

plus retrouvé mon chemin. Je me suis 
mise à sangloter au pied d’un arbre en 
regardant le ciel et j’ai prié le vrai Dieu.
Depuis l’enfance, on m’avait enseigné à 
prier Bouddha. Mais cette nuit-là, quand 
je me suis mise à prier, j’ai précisément 
dit que je ne priais pas Bouddha mais le 
vrai Dieu. J’ai aussi dit : “Vrai Dieu, si 
vraiment tu es là, s’il te plaît, aide-moi 
parce que je suis totalement perdue. J’ai 
faim et j’ai froid.” Après avoir prié, je me 
suis endormie au pied de ce grand arbre.
Finalement, j’ai pu rejoindre un camp de 
réfugiés en Thaïlande, où j’ai retrouvé ma 
famille. Nous avons vécu dans ce camp 
de réfugiés pendant une dizaine d’années 
avant de nous établir aux États-Unis. Mais 
cela n’a pas marqué la fin de ma quête 
du vrai Dieu. Nous nous sommes joints à 
différentes Églises mais nous n’y compre-
nions rien.
Un jour, alors que je rentrais de l’école, 
j’ai rencontré un homme qui s’appelait 
Hérold et qui m’a demandé s’il pouvait me 
parler de Dieu. J’ai accepté parce que j’ai 
vu qu’il avait une Bible et qu’il devait donc 
être quelqu’un de bien. Quand il parlait, 
je prêtais le maximum d’attention, mais 
malgré cela, je ne parvenais pas à com-
prendre ce qu’il disait. Il a alors parlé très 
lentement, il m’a demandé : “Ton nom ?”. 
J’ai répondu : “Je m’appelle Soten”. Et 
alors il a dit : “Ton nom : Soten. Le nom 
de Dieu : Jéhovah”. Je n’avais jamais 
imaginé que Dieu avait un nom. À partir 
de ce jour-là, je n’ai jamais oublié le nom 
de Jéhovah. Mon cœur était si touché que 
je ne pourrais jamais plus l’oublier.
Il m’a donné son numéro de téléphone. Il a 
dit aussi qu’il demanderait à sa femme de 
passer un de ces jours, mais entre-temps 
j’ai déménagé. Bien que n’étant pas dans 
la vérité à cette époque, je priais toujours 
Jéhovah.
Après avoir appris le nom de Dieu, je suis 
retournée à l’Église. Le prêtre commençait 
toujours en disant : “Notre père qui êtes 
dans les cieux, ...”, mais il ne prononçait 
jamais le nom de Jéhovah. J’ai donc levé 
la main, je lui ai demandé : “Monsieur, 
quand vous priez “Notre père qui êtes 
dans les cieux”, pourquoi ne dites-vous 
jamais : “Notre père, qui êtes dans les 
cieux, Jéhovah” ? Pourquoi n’employez-
vous jamais le nom de Dieu ?” Il m’a 
répondu en disant que Dieu ne me forçait 

pas à être là et que j’étais libre de partir 
ou de rester.
Comprenant qu’il n’utilisait pas le nom de 
Jéhovah, je suis sortie et je n’y suis plus 
jamais revenue.
Après plusieurs années, j’ai tenté d’appeler 
Hérold mais personne n’a décroché. J’ai 
donc laissé un message, j’espérais qu’il se 
souviendrait de moi. Deux semaines plus 
tard, Hérold frappait à ma porte, mais à 
ce moment-là, comme je travaillais de nuit, 
je dormais en journée. Heureusement, 
Hérold n’abandonne jamais, il est revenu.
De mon côté, je priais constamment 
Jéhovah pour que quelqu’un vienne 
frapper à ma porte. Et finalement, un jour 
j’ai ouvert la porte et quand je l’ai vu, je ne 
pouvais plus parler pour ainsi dire. J’avais 
les larmes aux yeux, j’étais si heureuse de 
revoir l’homme qui m’avait appris le nom 
de Jéhovah.
Finalement, j’ai commencé à étudier avec 
une sœur qui m’a aidé à croître spirituel-
lement. Le fait de savoir que notre père 
céleste se soucie de nous est le plus beau 
sentiment qu’on puisse éprouver. Cela me 
poussait à vouloir en apprendre davantage 
sur lui. Je posais plein de questions : Est-
ce qu’il aime ça ? Qu’est-ce qu’il n’aime 
pas ? Quand je suis allée à la Salle du 
Royaume, j’ai entendu prononcer le nom 
“Jéhovah” tellement de fois, je sentais que 
j’avais enfin trouvé ma place.
Je me suis fait baptiser en 2013. Pour ce 
qui est de ma tante aveugle que j’avais 
aidée à survivre dans la jungle, elle vit 
toujours. C’est pour moi une grande joie 
de pouvoir lui parler de Jéhovah. Il n’y a 
pas assez de mots pour dire combien les 
bénédictions de Jéhovah sont abondantes 
et merveilleuses, ne serait-ce que de savoir 
qui il est et qu’il est le vrai Dieu. Il a un 
nom et ce nom, c’est Jéhovah.

David Shafer
Sœur Yoeun est toujours marquée par 
les souffrances qu’elle et sa famille ont 
connues à cause de la cruauté des guerres 
humaines. Mais ce qui la réconforte 
beaucoup aujourd’hui, c’est d’avoir 
une espérance et de connaître son père 
céleste Jéhovah, un sentiment que nous 
partageons tous. Sœur Yoeun a aussi la 
joie d’adorer le vrai Dieu aux côtés de son 
mari et de sa fille.
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Qui est l’Auteur de la Bible ?
(extrait)

Qui est l’auteur de la Bible ?

La Bible est composée de 66 petits livres.
Il y a plus de 3 500 ans, Moïse a commencé à écrire 
le premier de ces livres. Pendant les 1 600 ans qui ont 
suivi, près de 40 hommes différents ont écrit les autres 
livres de la Bible.

Josué, vers 1450 avant notre ère
Samuel, vers 1100 avant notre ère

Gad, vers 1040 avant notre ère
Mais puisque ce sont des hommes qui ont écrit ces 
textes, pourquoi dit-on que la Bible est “la Parole de 
Dieu” ?
Prenons un exemple : quand un homme d’affaire veut 
envoyer un message important, en général, il demande 
à son secrétaire d’écrire une lettre ou un e-mail. Il lui 
explique les idées qu’il souhaite envoyer, puis le secré-
taire les rédige à sa façon.
Même si c’est le secrétaire qui écrit, ce n’est pas lui 
l’auteur du message. Pour la Bible, c’est pareil : les 
rédacteurs de la Bible ont exprimé les idées et les sen-
timents dans leur propre style, mais ce ne sont pas eux 
les auteurs du message.
Alors, qui est l’Auteur du message de la Bible ? La Bible 
dit : “Toute l’Écriture est inspirée de Dieu.” Jéhovah a 
utilisé sa puissance pour agir sur l’esprit des rédacteurs 
et leur faire connaître ses pensées. Comment a-t-il 
fait ?
Pendant que le prophète Daniel était endormi, Jéhovah 
a fait en sorte qu’il voit certaines choses en rêve.

« Toute l’Écriture est inspirée de Dieu. »
2 Timothée 3 : 16

D’autres rédacteurs, comme le prophète Ézéchiel, 
étaient réveillés quand Dieu leur a donné des visions 
extraordinaires.

Parfois, Jéhovah s’est servi d’anges pour faire connaître 
ses pensées, par exemple, c’est ce qu’il a fait pour parler 
à l’apôtre Jean.

Mais Jéhovah a-t-il vraiment pu utiliser toutes ces 
méthodes ?
Aujourd’hui, on peut discuter avec une personne qui se 
trouve à l’autre bout de la terre. On peut même parler 
avec des astronautes dans l’espace. Si des humains 
peuvent faire ça, n’est-il pas logique de conclure que 
leur Créateur peut faire encore mieux ?
Nous pouvons avoir confiance dans la Bible parce 
qu’elle ne vient pas des humains mais de notre Créateur 
plein d’amour, Jéhovah.

Complément dans la version complète :
Vous vous demandez peut-être :
• De quoi parle la Bible ?
• Qu’est-ce qui peut vous aider à comprendre la Bible ?
Les réponses à ces questions se trouvent dans la leçon 3 de la 
brochure Dieu a de bonnes nouvelles pour nous !
Vous pouvez en télécharger un exemplaire sur jw.org. Les 
Témoins de Jéhovah seraient heureux d’étudier la Bible avec 
vous. Demandez des cours bibliques en remplissant un formu-
laire en ligne et un Témoin de votre région vous contactera 
pour étudier la Bible avec vous, à l’heure et au lieu qui vous 
conviennent. 
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Ils attachaient de la valeur 
à la Bible (extrait : William Tyndale)

Narrateur
En automne 1536, William Tyndale fut conduit de sa cellule 
du château de Vilvorde au lieu de son exécution prochaine. Là, 
un poteau avait été dressé pour lui. Tyndale y a été enchaîné 
et étranglé à mort, avant que son corps ne soit brûlé devant 
une foule de badauds. Son crime : Tyndale avait voulu voir 
si les enseignements de l’Église concordaient avec son étude 
de la Bible. William Tyndale est mort convaincu que la Bible 
est la Parole de Dieu.

Peter Williams,  
Directeur de la Tyndale House, Centre de recherche biblique

William Tyndale a été le premier à vouloir traduire la Bible à 
partir des langues originales vers l’anglais.

Professeur Guido Latré, Université catholique de Louvain

Tyndale est né vers la fin du 15e siècle. Il était originaire du 
Gloucestershire, mais il a eu la possibilité d’étudier à Oxford 
et de venir prêtre.

Peter Williams
Au 15e siècle, on opposait une vive résistance à l’idée de 
rendre la Parole de Dieu accessible au commun peuple.

Karen Limper-Herz, Conservatrice en chef livres imprimés du 
16e siècle, British Library

A l’église, les gens entendaient la Bible en latin, et le prêtre 
l’interprétait pour eux. Ils ne disposaient jamais directement 
de la Bible.

Professeur Guido Latré
Tyndale n’a pas été autorisé à faire cette traduction en 
Angleterre. Il a demandé à l’évêque de Londres la permission 
de traduire le Nouveau Testament en anglais à partir du 
texte original grec, mais cette permission ne lui a pas été 
accordée.

Narrateur
L’opposition à la traduction de la Bible était si forte que 
Tyndale écrira plus tard qu’il n’y avait nulle part où l’ef-
fectuer en Angleterre. C’est ainsi qu’avec l’aide de commer-
çants favorables à sa cause, Tyndale a fui en Allemagne où 
il allait pouvoir plus facilement travailler sur sa traduction 
en anglais du Nouveau Testament. En 1525, sa traduction 
était achevée et prête à être imprimée. La suite de l’histoire 
se trouve à la Bibliothèque nationale de Grande-Bretagne, à 
Londres. Docteur Karen Limper-Herz, Conservatrice en chef 
de la bibliothèque, va nous aider à la découvrir.

Dr Karen Limper-Herz
On a ici un exemplaire unique de la première édition du 
Nouveau Testament de Tyndale, imprimé à Cologne en 1525. 
Le fragment de Cologne est le seul vestige connu de la pre-
mière édition du Nouveau Testament de Tyndale. Le fait qu’il 
s’agisse d’un fragment indique combien l’entreprise était 
périlleuse. Un jour où l’imprimeur avait trop bu, il a révélé 

qu’il était en train d’imprimer une version pro-luthérienne 
du Nouveau Testament en anglais pour un certain William 
Tyndale. Les autorités en ont eu vent et ont perquisitionné 
l’imprimerie. Tyndale et ses associés se sont enfuis juste à 
Worms, et voilà tout ce qui nous reste aujourd’hui. Le fait 
qu’il n’ait pas pu aller plus loin que Matthieu révèle à quel 
point cette entreprise était dangereuse.

Narrateur
La première édition complète de la traduction des Écritures 
Grecques Chrétiennes de Tyndale a finalement été imprimée à 
Worms, en Allemagne, en 1526. Environ 3 000 exemplaires 
ont été imprimés. 
Après avoir quitté l’Allemagne, Tyndale s’est installé à Anvers. 
Cette ville grouillante d’activités était idéale pour Tyndale. 
L’imprimerie y était florissante, et son port animé permettait 
que ses livres atteignent les lecteurs en Angleterre. Professeur 
Guido Latré m’a gentiment proposé de me faire visiter les 
rues où Tyndale avait marché quelque 500 ans plus tôt.

Professeur Guido Latré 
Il a observé que les gens du commun peuple avaient accès 
à la Bible en néerlandais. Il voulait qu’il en soit de même 
en Angleterre. Si l’on voulait introduire discrètement mais à 
grande échelle des bibles en Angleterre, il fallait les faire partir 
du plus grand port d’Europe du Nord. Il n’était pas facile de 
faire passer des bibles volumineuses et grand format. Alors 
des feuilles volantes de petite taille étaient amenées dans des 
endroits comme celui-ci, dans des caves ou des hangars. Puis 
elles étaient glissées entre des pages d’ouvrages autorisés 
de plus grand format. Les minuscules pages de la traduction 
de Tyndale étaient ainsi dissimulées. À Londres, quelqu’un 
devait avoir l’œil. “Ah, tiens ! Ce lot porte une marque. Il faut 
que je fouille ces livres pour trouver des pages de la Bible de 
Tyndale.” Il existait près de 30 000 exemplaires de la Bible 
de Tyndale vers la fin de sa vie. C’était un homme courageux, 
un grand homme en terme de courage et d’investissement 
personnel. Et les risques qu’il a pris ne peuvent être sous-
estimés.

Narrateur
William Tyndale a été emprisonné ici, à Vilvorde, au nord 
de Bruxelles. Durant l’année où il languissait en prison, sans 
doute a-t-il pensé à la mort atroce à laquelle il ne pouvait 
échapper.
Tyndale est souvent reconnu pour son influence sur la 
langue anglaise. Mais son œuvre dépassait de simples visées 
linguistiques. Tyndale aimait la Bible. On pourrait peut-être 
même dire de lui qu’il partageait les sentiments du psalmiste 
qui, parlant de la Parole de Dieu, a dit : « Combien j’aime ta 
loi!».
Malgré cette opposition acharnée, la Bible et la sagesse qu’elle 
renferme ont survécu jusqu’à ce jour, une transmission fidèle 
des paroles de ses rédacteurs. Rien d’étonnant que tant de 
personnes aient attaché autant de valeur à la Bible.
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Ils attachaient de la valeur 
à la Bible

Narrateur
Le 26 octobre 1553, Michel Servet fut convaincu 
d’hérésie et condamné au bûcher. Le lendemain, on l’a 
enchaîné à un poteau dans la ville de Genève. À ses 
pieds on avait disposé des fagots de bois prêts à être 
enflammés.
Quel était son crime ? Servet aimait les vérités bibliques, 
mais il ne parvenait pas à concilier les enseignements 
de l’Église avec son étude personnelle de la Bible.
Michel Servet a subi une lente agonie, mais il n’a jamais 
renié sa foi en la Bible, la Parole de Dieu.
Malheureusement, ce n’était pas la première fois qu’on 
avait recours au bûcher pour dissuader ou éliminer ceux 
qui aimaient la Bible et son message. Tout au long de 
l’Histoire, la Bible a fait l’objet d’attaques répétées. Des 
empires ont essayé de la détruire. Des chefs religieux 
ont tenté de la dissimuler. Mais en dépit de l’opposition 
et des menaces de mort, beaucoup ont risqué leur vie et 
leur réputation pour protéger la Bible.
La Bible a été achevée vers l’an 98 de notre ère. À cette 
époque, presque tous les chrétiens vivaient dans des 
territoires sous contrôle de l’Empire romain. L’empereur 
romain Dioclétien a commencé à régner en l’an 284 de 
notre ère. Docteur Peter Williams travaille à la Tyndale 
House, un centre d’étude de la Bible.

Peter Williams,  
Directeur de la Tyndale House, Centre de recherche biblique

Rome ne tolérait pas ceux qui n’adhéraient pas à la 
religion romaine.

Brian McGing, professeur de grec, Trinity College (Dublin)

Dioclétien était l’instigateur d’une persécution systéma-
tique des chrétiens.

Peter Williams
Cela a probablement été la plus systématique des 
persécutions jamais engagées par un empereur romain. 
Il était également très opposé aux livres chrétiens, et 
voulait par conséquent supprimer toutes les bibles et 
tous les manuscrits bibliques.

Brian McGing
C’était une véritable tentative visant à détruire le chris-
tianisme.

Narrateur
Face à cette opposition forcenée, la survie de la Bible 
et du christianisme semblaient impossibles. Comment 
les écrits bibliques ont-ils survécu à cette opposition 

acharnée ? C’est ici, à Dublin, que nous allons trouver 
un début de réponse. Je vais m’entretenir avec Jessica 
Baldwin, responsable des collections à la bibliothèque 
Chester Beatty. Cette bibliothèque abrite trois papyrus 
importants, appelés P45, P46 et P47. On pense que ces 
papyrus remontent au troisième siècle de notre ère, ce 
qui les classe parmi les plus vieux manuscrits connus 
du Nouveau Testament.
Jessica Baldwin,  
Responsable des collections et de la conservation, 
Bibliothèque Chester Beatty

Voici le papyrus Chester Beatty numéro 2, qu’on appelle 
aussi P46. Il s’agit de la plus ancienne copie existante 
des épîtres de Paul. Le terme papyrus est communément 
employé. Mais quand on regarde les manuscrits, on voit 
bien de quoi ils sont faits. Le papyrus est fabriqué à partir 
de la moelle de cette plante. Il était produit en Égypte.

Narrateur
C’est curieux, ce qu’on voit là. C’est une sorte de pliure, 
juste au milieu ?

Jessica Baldwin
Ces manuscrits étaient imposants et volumineux. Ils ne 
formaient pas qu’un seul rouleau qui était roulé puis 
déroulé. À l’époque, pour certains érudits et dans cer-
tains milieux, ces textes étaient très précieux, et donc 
les avoir sous forme de codex leur permettait de trouver 
facilement la portion qu’ils cherchaient. C’était vraiment 
un texte qui se prêtait à la lecture et à l’étude.

Narrateur
Le professeur McGing m’a présenté ces manuscrits plus 
en détail.

Brian McGing
Ce sont vraiment des textes de grande qualité. Il y a là 
les quatre Évangiles et les Actes. Les lettres sont toutes 
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magnifiquement formées. Les lignes sont régulières et 
tracées avec élégance. Je dirais que ce travail est en soi 
un hommage à la foi de ceux qui l’ont fait. C’était une 
tâche importante, qui méritait d’être accomplie conve-
nablement, avec exactitude et avec le plus grand soin.

Jessica Baldwin
Ceux-là ont pu être préservés parce qu’ils ont été placés 
dans un pot en céramique puis enterrés.

Brian McGing
De toute évidence, ils ont été manipulés avec grand 
soin, sans ça ils n’auraient jamais pu être préservés dans 
cet état jusqu’à aujourd’hui.

Narrateur
Quels que soient les individus qui ont protégé ces 
manuscrits, ils ont montré qu’ils aimaient la Bible. Les 
siècles passant, la Bible a affronté d’autres épreuves.

[La vidéo contient le récit sur Tyndale, 
retranscrit en page précédente]

La nouvelle de la mort de Tyndale qui se répandait en 
Europe a certainement dû inquiéter d’autres hommes 
qui recherchaient la vérité à travers leur propre étude 
de la Bible. L’un d’eux était Michel Servet, dont nous 
avons parlé en introduction. Il est né ici, dans la région 
d’Aragon, dans le nord de l’Espagne. Nous nous sommes 
rendus à Villa Nuena de Sigena pour en apprendre 
davantage à son sujet. Sergio Baches Opi est le directeur 
de l’Institut Michel Servet, qui tient un musée dans la 
maison où Servet a probablement grandi.

Sergio Baches Opi, Institut d’Études Michel Servet

Servet est un jeune homme confronté aux problèmes 
religieux de son temps, qui vont d’ailleurs influencer 
sa pensée sur des questions délicates liées au christia-
nisme, tel que le dogme de la Sainte Trinité. Il a donc 
voulu aller aux sources, Servet considérait que la vérité 
devait être trouvée dans la Bible.

Narrateur
Docteur Marian Hillar a publié des travaux au sujet de 
Michel Servet.

Professeur Marian Hillar, 
Centre d’études religieuses, Texas Southern University

Servet a été envoyé à Toulouse, probablement sur la 
recommandation de son père, pour étudier le droit. Et 
c’est à Toulouse, où il était formellement interdit de lire 
la Bible, qu’il s’est engagé dans une étude approfondie 
de la Bible, par curiosité intellectuelle. À l’époque, le 
principal sujet de conversation dans les rues et ailleurs, 
c’était la religion.

Narrateur
En 1531, Servet a publié son premier livre intitulé 
“Les erreurs du dogme trinitaire”. Dans cet ouvrage, 
il remettait en question les enseignements de l’Église 
au sujet de l’identité de Dieu et de Jésus. Il écrira : 
“Dans la Bible, il n’est pas fait mention de la Trinité. 
Nous pouvons connaître Dieu, non pas au travers d’or-
gueilleux concepts philosophiques, mais par Christ.”
Dans ses écrits, Servet a cité ou mentionné au moins 
52 des 66 livres de la Bible. Incontestablement, Michel 
Servet estimait les enseignements bibliques au-delà de 
tout autre.

Professeur Marian Hillar
Servet a été arrêté et accusé d’hérésie.

Sergio Baches Opi
Voilà clairement un exemple de cruauté et de fanatisme 
religieux.

Professeur Marian Hillar
Il n’y avait aucun doute qu’il serait condamné. Or, à 
l’époque, la seule condamnation envisageable était la 
peine de mort.

Sergio Baches Opi
J’imagine qu’il était motivé par la recherche de la vérité, 
l’envie de rétablir le christianisme originel.

Narrateur
Bien qu’il existe diverses opinions sur les conclusions 
de Servet, il ne fait aucun doute qu’il était motivé par 
une soif intense pour les vérités bibliques. Il a écrit : 
“Un livre nous a été offert par le ciel, pour que nous 
puissions chercher Dieu.”
L’Histoire regorge de récits de personnes qui ont risqué 
et donné leur vie pour lire, traduire ou comprendre la 
Bible. Leur principale motivation était sans conteste la 
valeur qu’elles accordaient à la Bible.
La Bible nous est parvenue malgré les fortes oppositions. 
Elle a survécu à une destruction physique. Le simple fait 
de la traduire était un délit. Et ceux qui se sont risqués 
à la lire et à la comprendre ont souvent été condamnés 
à mort.
Malgré cela, la Bible et la sagesse qu’elle renferme ont 
survécu jusqu’à ce jour : une transmission fidèle des 
paroles de ses rédacteurs. Rien d’étonnant que tant de 
personnes aient attaché autant de valeur à la Bible.
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06 Comment la vie est-elle apparue ?

Croire en Dieu

Gabriel
Beaucoup disent que si tu es 
intelligent tu ne peux pas croire en 
Dieu.

Robbie
Imaginez que vous marchez sur la 
plage, et là vous voyez une bou-
teille vide par terre. Sachant que le 
verre est fait de sable, honnêtement, 
est-ce qu’une personne intelligente 
penserait que cette bouteille s’est 
faite toute seule à partir du sable ? 
Bien sûr que non !

Jeune fille
Les chercheurs étudient les caracté-
ristiques des insectes, des poissons 
et d’autres animaux pour créer de 
nouveaux produits.

Jeune homme
Ou améliorer ceux qui existent 
déjà.

Jeune homme
Certains avions s’orientent grâce à 
un système de pilotage automatique 
qui pourrait tenir dans la main.

Larissa
Mais ça c’est faux ! Beaucoup de 
spécialistes croient en Dieu, comme 
des docteurs, des avocats, des ensei-
gnants, et même des scientifiques.

Gabriel
Quand je vois une voiture, je me 
demande qui l’a construite. Il faut 
des personnes intelligentes pour la 
concevoir. C’est vrai ! Il y a tellement 
d’éléments qui doivent fonctionner 
comme prévu pour que la voiture 
tourne bien.

Lindsey
Si une voiture a eu besoin d’un 
concepteur, c’est pareil pour les 
humains, pour la terre et pour 
l’univers.

Heather
Prenez l’oiseau appelé martin-
pêcheur. La forme de son bec lui 
permet de perdre un minimum de 
vitesse quand il plonge dans l’eau. 
Les ingénieurs ont imité la forme 
de ce bec pour concevoir le nez 
du train japonais à grande vitesse. 
Résultat : une vitesse augmentée de 
10 % pour une économie d’énergie 
de 15 %.

Julie
Mais ce n’est rien comparé au 
papillon monarque. Il a un cerveau 
de la taille d’une tête d’épingle et 
pourtant il est capable de s’orienter 
pour aller du Canada jusqu’au 
Mexique. C’est plus de 3 000 
kilomètres. C’est impressionnant ! 
On attribue aux humains le mérite 
de leur conception inspirée de 
la nature. Alors à qui devrait-on 
attribuer le mérite d’avoir conçu les 
originaux ?
Tout ce qu’on observe dans la 
nature : les oiseaux, les papillons, 
les poissons...

Gabriel
Tout prouve l’existence d’un 
Créateur.

Vous voulez en savoir plus ? Allez sur 
jw.org, sous l’onglet “Publications”, 
et téléchargez la brochure La vie 
a-t-elle été créée ?
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L’univers a-t-il été créé ? 
(extrait)

L’univers a-t-il été créé ?
L’univers est immense et impressionnant. Le fonction-
nement de notre planète est très complexe. On y trouve 
des formes de vie extraordinaires.

« Au commencement, 
Dieu créa le ciel et la terre. »

Genèse 1 : 1

D’abord, une lumière a commencé à traverser l’atmos-
phère, et la différence entre la nuit et le jour est devenue 
perceptible. La terre était recouverte d’eau, et l’air était 
rempli de vapeur. La vapeur s’est détachée de l’eau et 
s’est transformée en épais nuages. Entre ces nuages et 
l’eau, il s’est formé un espace appelé “ciel”.
Le niveau de l’eau a baissé et la terre ferme est apparue, 
et les plantes aussi. Comme l’atmosphère a continué de 
s’éclaircir, le soleil et la lune sont devenus visibles.
Dieu a créé les animaux marins et les animaux volants. 
Et pendant la dernière période, Dieu a créé les animaux 
terrestres et les humains.
Un autre verset de la Bible montre que croire à ce que dit 
Genèse est logique. Il dit : “Toute maison est construite 
par quelqu’un, et celui qui a construit toutes choses, 
c’est Dieu.” La Bible n’est pas un livre de science, mais 
son récit de la création est logique et crédible.

Mais comment toutes ces choses sont apparues ? 
Le premier livre de la Bible, Genèse, dit qu’il y a un 
Créateur. Mais ce que ce livre dit sur la création est 
souvent mal interprété, et beaucoup pensent même que 
c’est une légende. Alors, peut-on croire ce que la Bible 
dit sur la création ?
Les scientifiques pensent que l’univers existe depuis 
14 milliards d’années. Donc, d’après eux, l’univers, 
et aussi la Terre, ont eu un commencement. C’est 
exactement ce que dit la Bible en Genèse 1:1 : “Au 
commencement, Dieu créa le ciel et la terre.”
Le récit de la Genèse ne dit pas quand l’univers est 
apparu, ni comment. Par contre, il décrit principalement 
l’ordre dans lequel les choses ont été créées sur la Terre 
en six temps, que la Bible appelle “jours”.
Est-ce que ces jours sont des jours de 24 heures, comme 
certains le croient ? Non. Le mot hébreu traduit par 
“jour” utilisé dans la Bible peut désigner des périodes 
de temps de différentes durées.
Par exemple, les six jours ou périodes de création 
dont parle Genèse sont eux-mêmes appelés le “jour 
où Jéhovah Dieu fit la terre et le ciel”. Donc, chaque 
“jour” de création a dû durer une très grande période 
de temps.
Fait intéressant : quand le rédacteur de Genèse décrit 
les périodes de création, il adopte le point de vue d’un 
observateur qui se serait trouvé sur la Terre. Si cet obser-
vateur avait existé, il aurait vu certains processus com-
mencer pendant une période de création et continuer 
de se développer pendant les suivantes.

Complément dans la version complète :
La Bible donne aussi des réponses logiques à d’autres ques-
tions importantes. Par exemple :
• Notre planète a-t-elle été conçue dans un but précis ?
• Quel est le sens de la vie
• Que nous réserve l’avenir ?
Pour connaître les réponses à ces questions, allez sur jw.org 
ou remplissez un formulaire en ligne et un Témoin de Jéhovah 
vous rendra visite à l’heure et au lieu qui vous conviennent.
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« Jéhovah a créé toutes 
choses »

Le père de Caleb
D’abord, Jéhovah a créé Jésus, et après, les anges. Mais 
le Soleil et la Lune n’existaient pas. Les étoiles non plus. 
Et la Terre non plus. 

Caleb
Waouh ! Et c’était comment alors ? 

Le père de Caleb
Ça devait ressembler un peu à ça.

Caleb
(petit rire) Je ne vois plus rien, papa.

Le père de Caleb
(petit rire)  Jéhovah a créé les étoiles, comme notre 
soleil. 

Caleb
Ouh !

Caleb
Hé ! je vole !

Le père de Caleb
Et tu sais ce que Jéhovah a fait après ?

Caleb
Wouah 

Le père de Caleb
Il a fait tous les animaux qui vivent sur la terre.

Le père de Caleb
Et il a fait la Terre. Mais elle n’était pas comme 
aujourd’hui. Au début, il n’y avait qu’un immense 
océan. Rien d’autre. Et puis... Jéhovah a fait apparaître 
la terre ferme. Ensuite, il a créé l’herbe et les arbres. 

Caleb
Wouaouh ! Papa, mon nounours !

Le père de Caleb
Ne t’inquiète pas, fiston, je m’en occupe. Et voilà !

Caleb
Merci, papa. Ben, et les animaux ?

Le père de Caleb
Ah ! Jéhovah a d’abord créé... les animaux qui vivent 
dans l’eau... et les oiseaux !

Caleb
Hé ! un éléphant ! Ouah !

Le père de Caleb
Et enfin, il a créé les humains.
Jéhovah a fait la Terre et tout ce qu’il y a dessus. La Terre 
est très belle, et il l’a faite pour nous ! Il veut qu’on 
profite de tout ce qu’il a créé pour toujours. 

Caleb baille

Le père de Caleb
On fait une prière ? On dit merci à Jéhovah.
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07 Jéhovah : sa personnalité et ses qualités

Jéhovah se souciait 
de leurs souffrances

Lecture audio du texte d’Exode 3 : 1-10

Moïse devint berger du petit bétail de Yithro, le prêtre 
de Madiân, dont il était le gendre. Alors qu’il menait le 
petit bétail vers le côté occidental du désert, il arriva 
finalement à la montagne du vrai Dieu, à Horeb. L’ange 
de Jéhovah lui apparut alors dans une flamme de feu au 
milieu d’un buisson d’épines.
Comme il regardait, eh bien, voici que le buisson 
d’épines était embrasé par le feu et pourtant le buisson 
d’épines ne se consumait pas. Alors Moïse dit : “Que 
je fasse un détour pour voir de plus près ce grand phé-
nomène, pourquoi le buisson d’épines ne brûle pas.”
Quand Jéhovah vit qu’il faisait un détour pour regarder 
de plus près, Dieu aussitôt l’appela du milieu du buisson 
d’épines et dit : “Moïse ! Moïse !”
À quoi celui-ci dit : “Me voici.” 
Alors il dit : “N’approche pas d’ici. Retire tes sandales 
de tes pieds, car le lieu où tu te tiens est un sol sacré.”

Puis il dit : “Je suis le Dieu de ton père, le Dieu 
d’Abraham, le Dieu d’Isaac et le Dieu de Jacob. ”
Alors Moïse se cacha le visage, car il avait peur de 
regarder le vrai Dieu.
Et Jéhovah ajouta : ”Vraiment, j’ai vu l’affliction de mon 
peuple qui est en Égypte et j’ai entendu leur clameur à 
cause de ceux qui les poussent au travail, car je connais 
bien les douleurs qu’ils subissent. Aussi je descends pour 
les délivrer de la main des Égyptiens et pour les faire 
monter de ce pays vers un pays bon et vaste, vers un pays 
ruisselant de lait et de miel, vers le lieu où habitent les 
Cananéens et les Hittites, les Amorites et les Perizzites, 
les Hivites et les Yebousites. Et maintenant, vois, la 
clameur des fils d’Israël est venue jusqu’à moi, et j’ai vu 
aussi l’oppression dont les oppriment les Égyptiens. Et 
maintenant viens ; que je t’envoie vers Pharaon, et fais 
sortir d’Égypte mon peuple les fils d’Israël.”
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La création révèle l’amour 
de Jéhovah : Le corps humain

Dès notre naissance, nous recueillons des informations 
sur le monde qui nous entoure grâce à nos sens.

Nous percevons les différentes longueurs d’ondes de 
la lumière comme une multitude de couleurs. Grâce à 
nos deux yeux, nous voyons en 3D, ce qui nous permet 
d’évaluer la profondeur et la distance.

Le toucher nous permet de nous sentir aimés et en 
sécurité. Nous l’utilisons pour découvrir et apprendre.

Nous apprenons beaucoup des sons que nous 
entendons. Parce que nous avons deux oreilles, nous 
pouvons identifier la provenance d’un son.

Nous pouvons détecter plus de 10 000 odeurs au moyen 
d’un petit groupe de cellules sensibles aux molécules 
microscopiques présentes dans l’air.
Nous pouvons tout à la fois goûter, voir, sentir, toucher et 
entendre, grâce à nos sens qui envoient les informations 
à un seul et même endroit : le cerveau. Cet organe con-
tient quelque 200 milliards de cellules nerveuses reliées 
entre elles par des milliers de milliards de connexions. 
Le cerveau interprète les signaux chimiques envoyés par 
nos sens, relie les nouvelles informations à ce que nous 
savons déjà et les stocke pour en faire des souvenirs 
durables.
La vie est un précieux cadeau de notre Créateur qui 
nous aime. Le roi David a écrit sous inspiration : “Je te 
loue en voyant de quelle manière redoutable et mer-
veilleuse je suis fait. Tes œuvres sont prodigieuses, je le 
sais parfaitement.”
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08 Vous pouvez être l’ami de Jéhovah

Jéhovah a tellement fait 
pour moi

Quand j’ai eu 14 ans, des choses qui s’étaient passées 
dans mon enfance ont refait surface. Je pensais que tout 
ce qui m’était arrivé était de ma faute. Et j’ai essayé de 
me suicider.
Quand j’étais petite, un ami de la famille m’a agressée 
sexuellement. Et ça a duré des années. Je n’en ai parlé 
à personne. Même pas à mon père. J’essayais de faire 
comme si de rien n’était, de tout refouler.
Je me souviens que papa s’est toujours intéressé à dif-
férentes religions. Et un jour, les Témoins de Jéhovah 
ont frappé à notre porte. Leur sincérité était évidente, 
ils s’intéressaient vraiment à nous. Ils voulaient sin-
cèrement nous aider à en savoir plus sur Jéhovah et sur 
la Bible.

J’ai appris dans la Bible que Dieu promettait qu’il tien-
drait ferme ma main droite, qu’il m’affermirait, et qu’il 
m’aiderait. Ça m’a impressionnée.
À la Salle du Royaume, j’ai tout de suite ressenti l’amour, 
la sincérité de chacun. Tout le monde était chaleureux. 
Je me suis sentie à l’aise.

Jéhovah a tellement fait pour moi. Je veux aider le plus 
de personnes possible à nouer la même relation avec 
notre Dieu. Depuis 12 ans, j’enseigne la Bible à plein 
temps.

« Je suis en train de faire toutes choses 
nouvelles. »

Révélation 21 : 5

« … on ne se rappellera pas 
les choses passées, 

et elles ne viendront pas remuer le cœur. »
Isaïe 65 : 17

Bien sûr, ma vie n’est pas parfaite. Parfois, je dois encore 
lutter contre des pensées et des sentiments négatifs. Par 
moments, j’ai besoin de changer d’air, de faire quelque 
chose, comme une activité physique.
Quand les souvenirs me reviennent à l’esprit, c’est 
comme si je regardais un mauvais film et que je devais 
changer de chaîne.
J’aime prier sur la plage, parce que là, je me sens très 
proche de Jéhovah. Connaître Jéhovah a donné un sens 
et un but à ma vie. Je me revois découvrir cette pro-
messe de Dieu : “Je suis en train de faire toutes choses 
nouvelles” et “les choses anciennes ne monteront pas 
au cœur” et à l’esprit.
Je suis impatiente de vivre cette époque et si reconnais-
sante pour cette promesse. ...
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Qu’est-ce qu’on ressent 
quand on est l’ami de Dieu ?

Extrait de la vidéo Les jeunes s’interrogent… Comment se faire de vrais amis ? – Interviews 
Partie 2 : Être l’ami de Dieu (à partir de 9’55”)

Chaque fois que j’ai un problème, que je 
n’ai pas le moral, je sais que je peux lui 
parler de n’importe quel problème, n’im-
porte quand.

Quand j’étais plus jeune, je ne considérais 
pas vraiment Jéhovah comme une per-
sonne.

C’est sûr, dire qu’on est l’ami de Dieu, c’est 
vraiment une idée difficile à comprendre.

J’aime bien le verset qui dit : “Goûtez et 
voyez que Jéhovah est bon”. Parce que si 
on veut apprendre à connaître Jéhovah et 
devenir son ami et entretenir des relations 
avec lui, il faut faire un effort. Je dirais que 
c’est à toi de faire le premier pas.

Il faut voir Jéhovah comme une personne 
bien réelle, et savoir qu’il t’entend quand 
tu pries.

Souvent, quand je rentre de l’école, ou 
des choses comme ça, quand je suis toute 
seule, j’en profite toujours pour lui parler, 
je parle tout le temps.

Si on le veut vraiment, il peut être notre 
ami pour l’éternité. 

Ma famille a traversé des moments diffi-
ciles. Maman est seule, alors parfois on se 
demandait comment on allait manger ou 
payer le loyer. Je crois que la chose la plus 
importante que j’ai apprise c’est de confier 
ses inquiétudes à Jéhovah, et lui il prendra soin de nous. Chaque 
fois, c’est exactement ce qui s’est passé.

Mes parents n’étaient pas Témoins. Le seul 
à qui je pouvais parler c’était Jéhovah, alors 
je me suis véritablement rapproché de lui. 

Pour moi, un ami c’est quelqu’un à qui 
tu n’hésites pas à confier tes sentiments. 
Jéhovah, on peut toujours lui dire tout ce 
qu’on ressent.

J’ai eu des hauts et des bas, mais d’une 
façon ou d’une autre, j’ai vu qu’il m’a 
toujours soutenue.

Dans la vie, les amis vont et viennent, mais 
le seul qui ne te quittera absolument jamais, 
c’est Jéhovah. 

Savoir que Jéhovah est ton ami, il n’y a rien 
de plus fabuleux, et ça en vaut franchement 
la peine.

Quand tu es tout-petit, tu sais tout juste 
dire son nom pour répondre à la Salle, mais 
quand tu grandis tu finis par comprendre 
qu’il est bien réel, qu’il est près de toi dans 
la vie de tous les jours, et que tu as plus que 
jamais besoin de lui, parce que tu sais que 
c’est ton ami et que c’est le meilleur ami 
que tu peux avoir.
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09 La prière peut renforcer votre amitié avec Dieu

Dieu écoute-t-il toutes les 
prières ?

Dieu accepte-t-il toutes les prières ?

La Bible dit que Dieu ‘écoute les prières’. Il peut même 
entendre quand vous priez en silence. Comment est-ce 
possible ?
Dieu est le Créateur de toutes choses. Il sait comment 
le cerveau humain fonctionne. C’est lui qui l’a créé. Il 
peut donc lire dans vos pensées et entendre vos prières 
silencieuses.
Jéhovah s’intéresse à vous quel que soit l’endroit où 
vous vivez. Quelle que soit la langue que vous parlez, il 
vous comprend. Mais accepte-t-il toutes les prières ?

Imaginez un patron qui voit un de ses employés en 
train de voler. Quand il lui demande des explications, 
l’employé commence par mentir, et puis il essaie de 
se justifier. Même si le patron entend les mensonges et 
les fausses excuses de son employé, il ne peut pas les 
accepter.

De la même façon, Dieu n’accepte pas toutes les 
prières.
Par exemple, quand une personne le prie dans un but 
égoïste. Ou quand un homme maltraite sa femme et 
que, le lendemain, il demande à Dieu de le bénir. Ou 
alors quand des soldats prient Dieu de les aider à tuer 
leurs ennemis, et que le camp adverse prie exactement 
pour la même chose.
Dieu écoute-t-il ce genre de prières ?
C’est évident, Dieu ne peut pas accepter qu’on le prie 
sans tenir compte de ce qu’il juge bien ou mal. Par contre, 
Dieu écoutera volontiers vos prières, même si vous avez 
fait des erreurs, s’il voit que vous voulez sincèrement 
vous rapprocher de lui, que vous lui demandez de la 
sagesse et que vous recherchez son pardon.
En fait, Dieu écoute les prières de tous ceux qui font 
tout leur possible pour lui plaire.

« Quand vous étendez vos mains, 
je détourne les yeux.

Vous m’offrez beaucoup de prières, 
mais je n’écoute pas : 

vos mains sont pleines de sang. »
Isaïe 1 : 15
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La prière peut nous aider 
à endurer une épreuve

Matteo Dalla Longa, France

Je souffre d’un cancer très rare depuis que j’ai l’âge 
de 8 ans. Ma tumeur s’étend le long de ma colonne 
vertébrale, juste à côté du cœur. Ce qui me provoque 
régulièrement des troubles cardiaques mais aussi de 
très violentes douleurs dans le dos.

Natacha Dalla-Longa, France

J’ai dû implorer, supplier Jéhovah pour ne pas défaillir. 
J’allais m’écrouler. Et je n’avais pas fini ma prière que 
je sentais un voile de paix et de sérénité m’envelopper. 
Et Jéhovah me tenait la main, je le sentais presque pour 
me dire : “Je suis avec toi.” Mais ça vaut la peine de 
vivre ce genre d’épreuves aussi extrêmes, ça m’a permis 
de goûter vraiment la faveur imméritée de Jéhovah. Et 
c’est magnifique.

Matteo Dalla Longa, France

Il y a beaucoup de choses que j’aimerais faire, mais 
que malheureusement je ne peux pas à cause de la 
maladie.
Depuis que je suis petit, je suis passé par beaucoup 
de sentiments comme la frustration, la colère, même 
le déni. Mais, c’est vraiment Jéhovah qui m’a aidé à 
accepter ma situation.
Mes parents m’ont toujours éduqué de manière à 
accorder de la valeur à ma relation avec Jéhovah. 
Aujourd’hui, j’en suis à un point où j’ai juste besoin de 
savoir que Jéhovah m’aime. Et quand ça ne va pas, je le 
prie très intensément pour des choses très précises.
Et à chaque fois, il répond à mes prières.
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Prie Dieu
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N’im- por - t’où, quand je veux, je prie Dieu, Il m’en-
Quand je vois ses ca - deaux mer - veil - leux, Aus - si-
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Que se passe-t-il dans 
une salle du Royaume ?

Narrateur

Dans le monde entier, des personnes se retrouvent 
chaque semaine dans des lieux de culte appelés Salles 
du Royaume. Vous êtes-vous déjà demandé ce qui s’y 
passe ? Les Témoins de Jéhovah y étudient la Bible et y 
donnent des exposés bibliques.

Sœur du Brésil

La première fois que j’ai assisté à un office, j’étais très 
contente. L’ambiance était vraiment agréable, je n’avais 
jamais vu ça ailleurs.

Sœur d’Afrique du Sud

Les gens sont gentils, paisibles, et ils s’intéressent aux 
autres.

Narrateur

Tous les offices sont ouverts au public. L’entrée est libre 
et il n’y a jamais de quête. Parents et enfants sont invités 
à assister aux offices ensemble.
Chaque office débute et se termine par un chant et 
une prière. L’office qui a lieu généralement le week-
end comprend un discours biblique d’une demi-heure 
destiné au public. Le discours est suivi de l’examen par 
questions et réponses d’un article de l’édition d’étude 
de La Tour de Garde. Seuls ceux qui le souhaitent par-
ticipent.

Frère 1

Pendant la réunion qui se tient la semaine, non seu-
lement on étudie la Bible, mais on reçoit aussi une 
formation pour parler en public.

Frère 2

Tout le monde est le bienvenu à nos offices. Pas besoin 
d’être Témoin de Jéhovah pour venir.

Sœur 2
Peu importe la Salle du Royaume où vous allez, vous 
recevrez le même enseignement biblique.

Narrateur

Une formation biblique, des personnes encourageantes 
et la possibilité de louer Dieu : voilà ce qui vous attend 
aux offices des Témoins de Jéhovah.
Trouvez une Salle du Royaume près de chez vous en 
cliquant sur l’onglet “Qui sommes-nous ?” et en utilisant 
l’outil de recherche sous la rubrique “Offices/Culte”.
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Nous n’oublierons jamais 
leur accueil
Steve Gerdes

J’ai grandi dans une petite ville, et j’ai eu une enfance 
heureuse.
Mes parents m’ont appris depuis tout petit à aimer Dieu et 
à respecter la Bible. On assistait régulièrement aux offices 
à l’église, et à l’école privée où j’allais, tous les jours j’avais 
des cours sur la Bible.
Pourtant, j’avais l’impression qu’il me manquait quelque 
chose. À 15 ans, ma vie a basculé.
Je jouais en haut d’un arbre, la branche a cassé, je suis 
tombé et je me suis retrouvé paralysé. J’étais un jeune 
plein de vie qui courait partout, et l’instant d’après j’étais 
paralysé à partir du cou jusqu’en bas. Je ne ressentais plus 
rien.
Vers 18 ans, comme j’avais récupéré assez de force dans 
les bras, j’ai pu retrouver mon indépendance. Je suis allé 
à l’université, je vivais sur le campus. Mais là, ma vie de 
nouveau a changé du tout au tout. Autour de moi, beaucoup 
se droguaient, buvaient, menaient une vie immorale, et 
j’ai fini par faire comme eux.
Pourtant, tous les soirs, je continuais à lire la Bible, j’avais 
toujours une grande foi en Dieu. Mais quand je priais avant 
d’aller dormir, j’étais sûr que j’allais finir en enfer, dans cet 
enfer dont on m’avait parlé quand j’étais petit.
À cette époque j’ai rencontré une fille, qui s’appelait Julie, 
et peu après on s’est marié. Elle avait le même mode de 
vie hippie que moi, mais on savait que si on voulait que 
notre mariage dure, on devait s’éloigner des mauvaises 
influences.
On recherchait Dieu, et on voulait qu’il ait sa place dans 
notre vie. Un jour, j’étais dans un parc, seul. Le cadre 
était magnifique, en face de moi il y avait un lac, dans le 
fond une montagne, et là, j’ai prié Dieu. Je lui ai dit qu’on 
voulait le servir, mais qu’on ne savait pas comment.
Dix minutes plus tard, un gars est arrivé et a commencé 
à me parler d’un paradis sur la terre. Tout ce qu’il disait 
sonnait juste ; je l’avais déjà lu dans la Bible. Ce qui m’a 
vraiment marqué, c’est ses explications sur l’enfer. C’était 
tellement logique. Ça m’a convaincu.
Il nous a invités à aller à la salle du Royaume le lendemain, 
et on y est allés. Ma femme et moi n’oublierons jamais 
cette première réunion il y a 37 ans. J’avais les cheveux 
longs, un jean troué. Je crois que je n’avais même pas de 
chaussures ce jour-là. Et assis là, je me disais que le frère 
âgé qui dirigeait la réunion sur l’estrade, il devait nous 
trouver dégoûtants.
Mais surprise, juste après la réunion, il est venu nous voir, 
nous a dit bonjour et nous a invités à passer du temps avec 
sa famille. On ne se souvient pas du tout de ce qui s’est dit 
à cette réunion, mais on n’oubliera jamais que le frère est 
venu nous dire bonjour.

On s’est tout de suite mis à assister à toutes les réunions à 
la salle du Royaume, et on a aussi commencé à étudier la 
Bible avec le frère qu’on avait rencontré dans le parc.
Notre mode de vie n’a pas changé du jour au lendemain, 
mais les frères étaient tellement gentils et patients avec 
nous. On avait maintenant un but dans la vie. Le sentiment 
de vide que j’avais ressenti pendant si longtemps avait 
disparu. On n’avait plus besoin de vivre cette vie égoïste. 
Maintenant on avait Jéhovah, on avait les frères, la prédi-
cation. On s’est voués à Jéhovah, et on s’est fait baptiser.

Complément dans la version complète :
Julie et moi avons eu un ministère productif au fil des années. 
On a toujours eu pour objectif d’être pionniers un jour 
avec nos deux plus jeunes enfants. On a donc examiné tous 
ensemble si on pouvait aller vivre au Mexique, où il y avait 
besoin de renfort. On savait que pour moi les déplacements 
poseraient problème et qu’il faudrait s’adapter à une nouvelle 
culture, mais on a décidé en famille d’essayer pour un an. Et 
aujourd’hui, quatre ans plus tard, nous sommes toujours dans 
le service à plein temps, ici, au Mexique.
J’ai des douleurs tous les jours, et certains pensaient que je 
n’aurais pas la force physique de venir ici. Mais je me rappelle 
toujours que, quand je prêche, je ne ressens pas la douleur. 
D’ailleurs, mes enfants disent : “J’espère que papa n’aura 
jamais à arrêter son service, parce que c’est quand il prêche 
qu’il est le plus heureux.” Pour moi, être pionnier est de plus 
en plus facile, pas de plus en plus difficile. Mais je sais que ce 
n’est pas grâce à mes propres forces, mais grâce à l’esprit 
saint de Jéhovah.
J’aime toujours aller dans les parcs, comme quand j’étais 
jeune. Mais maintenant, je peux partager avec d’autres 
l’espérance magnifique que donne la Bible. Je suis tellement 
reconnaissant à Jéhovah d’avoir écouté la prière que j’ai faite 
dans un parc il y a tant d’années. Aujourd’hui, je mène une 
vie paisible, heureuse et satisfaisante, et j’attends avec impa-
tience le jour très proche où on sera dans le paradis, le jour 
où je me débarrasserai de ce fauteuil roulant et où je pourrai 
de nouveau courir.
Frère Gerdes est ancien depuis 25 ans et pionnier permanent 
depuis 13 ans.
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J’ai beaucoup aimé 
les réunions !

Je suis né en 1993, dans une famille mennonite. Et 
depuis mon enfance, j’ai appris que Dieu nous a créés 
pour souffrir, pour travailler les champs et pour essayer 
d’être dignes d’aller au ciel. Mais depuis tout petit, je 
voulais faire ce que Dieu attendait de moi. Je voulais lui 
faire plaisir. C’était mon plus profond désir.
Il y a quelques années, j’ai commencé à avoir le 
sentiment que les prières que je récitais en allemand 
n’étaient pas suffisantes. Ce n’était pas vraiment des 
prières qui venaient de mon cœur. Je ne les comprenais 
même pas. Je voulais dire à Dieu ce que je ressentais 
réellement, et c’est ce que j’ai fait.

D’un coup, j’ai eu envie de prier dans ma langue. J’ai 
tout dit à Dieu, je lui ai ouvert mon cœur. Une chose 
que je lui ai demandée c’est qu’il nous aide ma famille 
et moi à faire ce qu’il faut pour être sauvés. À la fin de 
ma prière, je me suis senti plus calme. Et depuis, je prie 
toujours de cette façon.
Plus tard, ma mère a acheté une Bible dans notre langue 
et c’est à ce moment-là que les Témoins de Jéhovah sont 
venus régulièrement nous voir. Jéhovah a entendu ma 
prière. Ils sont venus régulièrement, c’était formidable. 
On était impressionnés par la manière dont ils répon-
daient à nos questions dans notre langue et avec notre 
Bible. Ça m’a vraiment impressionné.
Ensuite, à l’adolescence, j’ai arrêté l’école. J’ai accepté 
un travail qui se trouvait à trois heures et demie de 
chez moi. À cette époque, j’ai commencé à sortir avec 
d’autres jeunes, je cherchais une petite amie, je buvais 
beaucoup. Mais ma conscience me tourmentait de plus 
en plus.
Ma famille prenait très au sérieux les cours bibliques, 
mais pas moi.
Mais les choses ont changé d’un coup. En janvier 2010, 
ma famille a assisté à une assemblée régionale. Et j’ai 

été très surpris : c’était différent de ce que j’avais l’ha-
bitude de voir. Des frères sont venus me voir, ils m’ont 
accueilli et traité avec gentillesse. C’était incroyable. Je 
ne voulais pas y croire. Et la musique que j’entendais, 
ça a vraiment touché mon cœur. J’aime beaucoup 
cette musique. C’est quelque chose que je n’oublierai 
jamais.
En juillet 2010, j’ai commencé à être plus régulier aux 
réunions, et un frère m’a demandé si je voulais étudier 
la Bible avec lui à l’aide du livre “Qu’enseigne la 
Bible ?”.
Je me suis rendu compte qu’étudier la Bible n’était 
pas suffisant pour plaire à Dieu. Ça aurait été mieux 
si j’étais plus régulier aux réunions, mais comme je 
travaillais loin, je ne pouvais pas. Je pouvais seulement 
assister aux réunions du dimanche. Donc, j’ai décidé 
d’aller voir mon patron ; je lui ai demandé s’il pouvait 
me donner un autre travail, mais ça n’a pas marché. J’ai 
attendu un peu, je me suis dit que j’allais lui redemander. 
Cette fois-ci, je lui ai demandé si je pouvais assister aux 
réunions dans une assemblée qui était proche de mon 
travail. Mais, il n’a pas voulu non plus.
Il y avait encore autre chose : il m’a proposé une grosse 
prime si je travaillais pour lui jusqu’à la fin de l’année. 
Mais je me suis demandé : “Si j’accepte, qu’est-ce que 
ma décision va montrer ? Si le jour de Jéhovah arrive, 
qu’est-ce qui est le plus important pour moi, Jéhovah ou 
mon travail ?”
Ma décision était prise. J’ai démissionné, je suis retourné 
à la maison, et je me suis senti libre, soulagé, prêt à 
servir Jéhovah.

Une semaine après avoir quitté mon travail, on m’a 
donné l’accord de prêcher avec l’assemblée locale. 
Et quel bonheur, quand quatre mois plus tard, j’ai pu 
montrer que j’avais voué ma vie à Jéhovah en me faisant 
baptiser ! Ça m’a rendu tellement heureux.
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Des jeunes qui apprennent 
à aimer la Parole de Dieu

Mélanie
Je la remets 
souvent à plus 
tard. Quand je 
rentre chez moi, 
le soir, je suis 
tellement fatiguée 
que j’ai envie de 

me détendre.

Samuel
En fait, très 
souvent, j’étais 
fatigué pour 
plein de raisons, 
et du coup 
j’avais envie de 

rien faire, encore moins de lire la Bible.

Céline
Parfois, j’avais du mal à lire la Bible tous 
les jours. Surtout maintenant avec les 
réseaux sociaux, on peut vite remplir 
notre journée.

Raphaello
J’adorais regarder 
des films, mais le 
problème, c’est 
que j’y passais 
beaucoup trop de 
temps. Ça te vole 
souvent un temps 

précieux que tu pourrais mieux utiliser.

Samuel
Ce qui m’a motivé, c’est que quand on lit 
la Bible, en fait, on parle avec Jéhovah. On 
le prie et grâce à la Bible, il nous répond. 
Jéhovah a promis de nous donner la force 
et le désir d’agir. Du coup, j’ai demandé 
à Jéhovah s’il voulait bien me donner la 
force de lire, et ensuite l’envie est venue.

Céline
J’ai tout simplement décidé de commencer 
à lire la Bible, et je m’y suis tenue. J’ai 
trouvé ça plus facile en commençant par 
mon livre préféré.

Samuel
Pour pouvoir lire la Bible en entier, j’ai 
commencé par Genèse.

Céline
Mon livre préféré, c’est Esther. Pour moi, 
c’est vraiment quelqu’un d’exceptionnel. 
Quand je me mets à imaginer dans quelle 
situation elle était et quel genre de per-
sonne c’était, c’est comme si j’y étais.

Mélanie
Le programme de lecture hebdomadaire 
de la Bible m’a bien aidée. C’est motivant 
parce qu’on va en parler à la réunion, et 
en plus, on peut utiliser les matières du 
“Cahier Vie chrétienne”. Comme on a lu 
les matières, on comprend mieux les com-
mentaires des frères et sœurs, et comme 
ça moi aussi, je peux participer.
Céline
Quand je lis la Bible dans l’application JW 
Library sur mon portable, il y a toujours 
un risque qu’il vibre parce que j’ai reçu un 
message. Alors c’est sûr, c’est trop tentant 
de regarder qui t’a écrit. Donc, moi, ce 
qui m’aide vraiment, c’est de mettre mon 
téléphone en mode avion pour pouvoir 
bien me concentrer sur ce que je lis et ne 
pas être dérangée.
Raphaello
J’aime lire chez moi, mais j’aime bien aussi 
lire en pleine nature : c’est là où tu es le 
plus proche de Jéhovah.
Mélanie
Je ne fais pas que lire les évènements 
décrits dans la Bible; je me pose aussi des 
questions comme : “Pourquoi Jéhovah a 
fait écrire ça ? Comment ça peut m’être 
utile ?” Ça m’aide à rester concentrée et 
à ne pas lire superficiellement ; sinon je 
penserais vite à autre chose.
Samuel
À une assemblée, j’ai appris quelque chose 
qui m’aide à bien comprendre ce que je 
lis : pour méditer, il faut en quelque sorte 
regarder dans quatre directions. D’abord, 
je dois regarder vers le haut pour découvrir 
ce que ce verset m’apprend sur Jéhovah ; 
après, je dois regarder vers le bas pour 
en savoir plus sur son projet, ce qu’il veut 
pour la terre ; ensuite je dois me regarder : 
comment je peux personnellement en tirer 
profit ; et enfin, regarder vers les autres : 
comment je peux les aider avec ce verset 
de la Bible. Dans l’application JW Library, 
il y a quatre couleurs pour surligner, donc 
dans ma tablette ou mon portable, j’utilise 
une couleur pour chaque direction.
Céline
Par exemple, j’aime beaucoup dessiner. 
Un jour, j’ai dessiné l’armure spirituelle : 
ses différentes parties et ce qu’elles repré-
sentent. Ça m’a vraiment aidée à com-
prendre en quoi ça pouvait m’être utile, 
à voir tous les moyens extraordinaires que 
Jéhovah nous donne. Il sera toujours là 
pour nous.

Mélanie
Ce que j’aime beaucoup aussi, c’est les 
fiches “Explore la Bible !”. Tu peux direc-
tement choisir un sujet que tu trouves 
intéressant et le lire.

Raphaello
C’est la Parole de Dieu. J’aime Jéhovah 
et bien sûr, je veux lui plaire. C’est pour 
ça que c’est très important de bien com-
prendre sa Parole.

Samuel
Avec cette méthode, on comprend des 
passages difficiles, et ça fait du bien. On 
a vraiment le sentiment d’avoir appris 
quelque chose ; ça nous rapproche tel-
lement de Jéhovah.

Céline
Ça m’arrive souvent de ne pas savoir pour 
quoi prier ou pour quoi remercier Jéhovah. 
Ma lecture de la Bible m’a beaucoup aidée 
parce que maintenant je sais exactement 
ce que je veux dire à Jéhovah.

Raphaello
Lire la Bible tous les jours, c’est très 
important pour moi : ça me permet de 
rester calme quand je rencontre des 
situations inhabituelles qui pourraient me 
déstabiliser.

Samuel
Je sais que, quel que soit le problème, 
Jéhovah a toujours la bonne solution en 
réserve.

Céline
Au début, c’est vraiment difficile. Ça 
demande des efforts et beaucoup d’auto-
discipline de s’y tenir. Mais, au bout de 
quelque temps, tu y prends vraiment 
plaisir, ça devient de plus en plus facile 
et en fait, tu es très content d’avoir 
commencé. Je pense vraiment que quand 
Jéhovah voit tous les efforts que tu fais 
pour lire la Bible, il est vraiment fier de toi 
et ça, c’est la meilleure chose qui soit.

« Mon fils, 
n’oublie pas ma loi, 

et que ton cœur observe mes 
commandements. »

Proverbes 3 : 1

Céline
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Une bonne étude 
individuelle

Plus on étudie, plus on comprend Jéhovah. Plus on 
comprend Jéhovah, plus on l’aime.

 Jéhovah nous dit clairement : “Vos pensées ne sont 
pas mes pensées.” Donc si on veut mieux comprendre 
les pensées de Jéhovah, il faut étudier en profondeur 
Et ensuite parler de nos recherches avec d’autres.

L’étude individuelle est comme du carburant qui nous 
permet d’aller de l’avant.

 Je dois dire que je ne suis pas très studieux, mais j’ai 
vraiment appris à étudier la Bible. Elle est devenue 
vivante à Galaad.

Il faut beaucoup d’autodiscipline.

Étudier la Bible demande de l’énergie. Donc j’étudie 
à un moment de la journée où je sais que je suis plus 
en forme. Si je suis fatiguée pour d’autres choses plus 
tard, ce n’est pas grave, mais pas pour mon étude.

 Je démarre toujours mon étude de la Bible en 
demandant à Jéhovah : “Aide-moi à comprendre 
ce que je lis et donne-moi la force de le mettre en 
pratique.”

J’ai un code couleur et je sais à quoi correspondent 
certaines choses.

 J’utilise une couleur pour les versets qui montrent 
comment Jéhovah a aidé ses serviteurs, une autre pour 
les exemples qui nous servent d’avertissement, et encore 
une autre pour les bons exemples à imiter.

 Il faut non seulement étudier mais aussi méditer. 
L’étude nous permet d’acquérir des connaissances et 
la méditation nous pousse à mettre ces connaissances 
en pratique.

 Il faut voir au-delà de ce qu’on lit et ne pas se con-
centrer seulement sur un verset ou sur un chapitre. 
Déterminez quels sont les personnages, quelle est 
l’époque, les circonstances, combien de personnes 
sont présentes, et alors vous aurez la signification 
réelle du verset.

 En Jean 1:1, qui est “la Parole” ? La réponse est au verset 
18, où on trouve l’expression : “unique-engendré”. 
Cela veut dire qu’il a eu un commencement : à un 
moment précis, il a commencé à exister au ciel avec 
son Père. Et c’est là où il se trouvait.

Philippiens 4 : 6, 7 est un passage que j’ai lu de 
nombreuses fois. “La paix de Dieu, qui surpasse toute 

pensée.” D’accord, mais comment l’avoir ? C’est en ayant une 

bonne relation avec Jéhovah. Comment la paix de Dieu peut-elle 
“garder nos cœurs” ? “Par le moyen de Christ Jésus”. Et je me suis 
dit : “Pourquoi par Jésus ? Parce que Jésus a payé la rançon ; et 
c’est la rançon qui permet d’avoir une relation avec Jéhovah.” 
Tout se tient en fait.

 Quand j’étudie, j’essaie d’identifier des principes. 
Pour cela, je m’efforce de voir au-delà du comman-
dement. Par exemple, en Matthieu 28: 19, 20, Jésus 
nous commande d’“aller [...] et de faire des disciples”. 
J’ai trouvé le principe qui se dégage de ce comman-
dement : c’est l’amour de notre prochain. Ce principe 
m’aide à prêcher à toutes sortes de gens, homme ou 
femme, quelle que soit leur race ou leur nationalité.

 J’ai assisté à l’École des anciens des congrégations et 
certains formateurs étaient diplômés de Galaad. Une 
des méthodes d’étude est d’analyser un récit de la 
Bible sous différents angles. Sous un seul angle, ce 
n’est pas possible d’avoir une vision d’ensemble.

 Je parle du fruit de mes recherches avec mes étudiants 
et ça les aide à mieux connaître Jéhovah. Ça les aide 
aussi à voir la valeur pratique de ce qu’ils étudient.

 J’ai étudié le récit où Jacob lutte toute la nuit contre un 
ange. Et j’ai eu envie de parler de mes recherches avec 
quelques amis. Un des frères qui était assis pas loin de 
nous lors de la discussion est ensuite venu me voir et il 
m’a dit : “J’avais pris des dispositions pour arrêter mon 
service à plein temps. Mais après avoir entendu votre 
discussion, j’ai décidé de le poursuivre.” Ça a été un 
merveilleux moment pour moi. J’ai remercié Jéhovah.

 Quand j’ai appris que j’allais être maman, j’ai dit : 
“Jéhovah, si ce petit pouvait t’aimer, alors je le gar-
derai auprès de moi pour toujours.” Et j’ai commencé 
à lui enseigner tout ce que j’apprenais.

Je dois garder ma foi forte et il n’y a pas de raccourci 
pour cela, il faut étudier et méditer.

À chaque fois qu’on étudie et qu’on médite de la 
bonne manière,  notre foi devient plus forte.

 J’attends avec impatience ces moments où je peux aller 
dans ma chambre et être tranquille, sans sources de 
distraction. Je me retrouve alors seule avec Jéhovah.

 La vie d’aujourd’hui est vraiment imprévisible, mais 
j’ai compris qu’à partir du moment où je tiens fer-
mement la Parole de Dieu, rien ne peut me “séparer 
de l’amour de Dieu”.
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Sa persévérance 
a été récompensée

–   Nos parents nous aimaient, mais ils ne savaient pas le 
montrer. Ils étaient souvent violents ce qui fait qu’on 
l’est devenus nous aussi.

–  Depuis tout petit, j’avais peur qu’un jour, en rentrant 
à la maison, je découvre que mes parents s’étaient 
séparés ; parce que je les ai toujours vus se disputer.

–  Comme on a grandi avec ces valeurs et cette façon de 
penser, on a adopté un style de vie violent, immoral 
et axé sur la drogue. Ça a fait de nous une bande 
redoutée dans la région.

–  On ne respectait aucune règle.
–  Il valait mieux nous éviter.
–  C’était un de ces matins où on était seuls chez moi. 

C’était devenu notre repaire, l’endroit où on se 
retrouvait. On avait séché les cours sans que nos 
parents le sachent. J’étais avec Federico et Raffaele, et 
là, deux sœurs, deux Témoins de Jéhovah, ont sonné 
à la porte. On les a fait entrer pour se moquer d’elles. 
Et on s’en est donné à cœur joie.

–  Ce qui m’a frappé, c’est la sincérité de Maria et de la 
sœur qui l’accompagnait. Il leur a fallu du courage 
pour nous parler de la vérité.

–  Ça m’a surpris qu’elles restent si gentilles malgré mon 
ton moqueur. Leur gentillesse m’a beaucoup touché.

–  Rien ne l’a découragée, même pas notre apparence.
–  J’ai été vraiment touché par cette conversation avec 

Maria, mais je ne pensais pas la revoir un jour. Qui 
reviendrait voir des gens comme nous ?
Maria n’a pas abandonné. Elle est revenue avec un 
pionnier âgé, qui n’avait pas peur de nous. Il m’a parlé 
de la Bible avec courage.
Je me suis mis à faire des changements dans ma vie 
et à progresser. Dès le départ, j’ai parlé de ce que 

j’apprenais à tous mes amis. Ce qui m’a surpris, c’est 
la réaction de ma mère : elle n’était vraiment pas 
contente, et elle a eu une réaction très violente.
Mes amis ont pensé que je devenais fou, qu’on 
m’avait fait un lavage de cerveau. Ils ont tout fait pour 
me rappeler la force de notre amitié. Ils essayaient 
de jouer sur mes sentiments. Je devais faire un choix. 
Je les aimais et on était proches, mais j’ai pris une 
décision radicale : je leur ai dit que dorénavant je ne 
les fréquenterais plus.

–  Sa décision m’a tellement intrigué que j’ai fini par 
étudier avec lui.

–  Sa détermination m’a vraiment fait réfléchir. Ce qu’il 
nous disait, c’était manifestement vrai, c’était la 
vérité. Mais ce qui nous a fait prendre au sérieux le 
message qu’il prêchait, c’est la force qu’il lui a fallu 
pour poursuivre dans cette voie et le fait qu’il soit allé 
jusqu’à quitter ses amis.

–  Je reprochais à la vérité de m’avoir pris mon ami, 
un ami avec qui je faisais les choses que j’aimais. 
Pourtant, même si je lui disais qu’il avait perdu la tête, 
au fond je savais qu’il devait y avoir quelque chose 
de fort pour qu’il soit aussi convaincu. On ressentait 
tous sa conviction. Du coup, j’ai compris que ce qu’il 
disait devait être la vérité.

–  À ma grande surprise, l’un après l’autre, tous mes amis 
ont commencé à étudier la Bible.

–  En étudiant, j’ai compris que c’était la vérité. Autrefois, 
c’était la haine qui motivait mes choix. Maintenant, 
c’est l’amour qui me pousse à agir, et je me sens 
bien.

–  Aujourd’hui, je peux dire que Jéhovah m’a attiré à lui 
grâce à Maria et à Francesco. Je vois ça comme un 
miracle de Jéhovah.

–  La vérité m’a aidé à cultiver la paix, la joie, une per-
sonnalité qui m’a permis d’avoir la vie de famille que 
je n’avais jamais eue.

–  Ma plus grande satisfaction dans la vie, c’est ma 
relation avec Jéhovah.

–  Quand je vois quelqu’un qui ressemble à ce qu’on 
était, j’ai envie de lui prêcher. La patience que Maria 
a montrée m’encourage à être patient.

–  Malgré notre mauvaise réputation, Maria n’a pas aban-
donné. Elle nous a montré qu’aux yeux de Jéhovah, 
personne n’est irrécupérable, personne.
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Jéhovah nous aide
à changer

Jim Brown

J’ai 53 ans. J’étais connu pour être un fauteur de troubles. 
Je me battais dans les bars. Et il arrive un moment où on 
finit par aimer ça.

Bill Brookman

Il était vraiment terrifiant. C’était un homme extrê-
mement méchant, violent, et tout le monde gardait ses 
distances avec lui.

Jim Brown

Mon langage était choquant. Ce que je disais ou ce 
que je faisais choquait même des hommes, des vrais. Je 
fréquentais des motards et ils essayaient de me recruter 
dans leur gang. Ça allait de pire en pire.

Tammy Brown

On s’est mariés très jeunes. On avait 17 ans.

Jim Brown

Et on a eu notre première fille.

Tammy Brown

Moi, je jouais mon rôle de maman, mais lui, il n’était 
jamais à la maison, il était toujours avec ses amis à faire 
la fête.

Jim Brown

À cette époque, ma femme s’est mise à étudier la Bible 
avec les Témoins. Ça a changé beaucoup de choses 
pour elle. Elle m’expliquait pourquoi et je ne pouvais 
pas la contredire.
Elle m’a convaincu d’étudier. J’ai étudié pendant 10 ans : 
de 20 ans à 30 ans. J’ai toujours, toujours su que c’était 
bien : c’était là qu’il fallait que je sois. Le problème, 
c’est que je n’arrivais pas à changer, j’étais prisonnier.

Brook Klopp

Ma mère nous a élevés dans la vérité, c’était notre quo-
tidien. D’un autre côté, je voyais que mon père était très 
différent d’elle, alors qu’il savait que c’était la vérité. 
Et je voyais aussi que son mode de vie ne lui apportait 
rien de bon. Ça faisait de lui l’exemple type du mauvais 
exemple, si vous voyez ce que je veux dire.

Jim Brown

J’avais peur du changement. J’avais ma réputation : 
j’étais le dur à cuire. J’étais Jimmy Brown.

Bill Brookman

Un verset me vient à l’esprit : “J’ai planté, Apollos a 
arrosé, mais Dieu faisait croître”. Pendant des années, 
Jim a étudié à plusieurs reprises avec différents frères. 
Mais moi, je suis juste arrivé au moment où il a pris 
la vérité à cœur et où il s’est mis à appliquer ce qu’il 
apprenait.

Jim Brown

 Je voulais devenir meilleur. J’ai vraiment compris que 
je ne voulais plus de cette vie-là.

Brook Klopp

Il a changé d’amis, il a changé de vie, de vêtements et 
de coiffure, il a changé sa manière de parler. Il n’était 
plus le même grand-père, le même père, ni le même 
mari. Tout a changé chez lui.

Jim Brown

 Je savais que les Témoins faisaient du porte-à-porte pour 
parler aux gens. Je pensais que je ne pourrais jamais 
faire ça. Wouah ! Moi, aller de porte en porte ? Je vais 
tomber sur des gens que je connais, avec qui j’ai bu 
pendant des années. Comment je pourrais me présenter 
devant eux maintenant ?
J’avais toujours dit à ma femme : “Ce serait plus facile 
pour moi de devenir Témoin si je ne vivais pas ici.” Mais 
j’avais tort ! Mon changement de vie a vraiment été un 
bon témoignage pour beaucoup de gens dans ma ville.

J’aime la vie maintenant. J’ai de vrais amis. J’ai une 
espérance pour l’avenir. Jéhovah a vu quelque chose 
en moi, et il a révélé que j’étais une bonne personne. Je 
peux être quelqu’un de bien ; je peux aider les autres ; 
et je peux être aimé par Jéhovah.
Ça n’a pas de prix.
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Jéhovah nous donne la force 
de porter notre charge
Je suis née à Hong Kong en 1952. 
Je venais d’avoir 14 @ans quand ma 
mère m’a fait asseoir pour me dire : 
“J’ai arrangé un mariage pour toi. Un 
homme bien a accepté de te prendre 
pour femme.” J’étais terrifiée. Je 
n’avais jamais rencontré cet homme. 
Il avait 20 ans de plus que moi. Mais 
j’ai accepté de me marier avec lui parce 
que j’aimais ma mère et je savais que 
ça la rendrait heureuse.
J’ai déménagé en Angleterre dans une 
petite ville, et peu de temps après, nous 
avons ouvert notre premier restaurant 
chinois. Je travaillais très dur : je devais 
travailler sept jours sur sept pour aider 
mon mari à faire tourner le restaurant.
J’étais la seule Chinoise de la ville. Je 
n’avais personne à qui demander de 
l’aide ou des conseils, c’était vraiment 
très difficile.
Ma deuxième fille est née, et une nuit, 
elle a arrêté de respirer. Quelques 
minutes plus tard, l’infirmière est venue 
me dire : “Dieu voulait une fleur pour 
son jardin et c’est là que ta fille est 
allée.” Du coup, j’étais très en colère. Je 
me sentais triste, désespérée et seule. 
Je me sentais terriblement coupable : 
“C’est de ma faute. Ou non, c’est celle 
de Dieu. Oui, c’est de sa faute à lui.” 
Alors j’ai arrêté de prier Dieu.

Grace pleure dans une ruelle

Un jour, une dame très gentille a frappé 
à ma porte. Puis elle est revenue avec 
une autre dame, et nous avons bien 
discuté. Nous avons parlé de deux 
questions : “Pourquoi les humains 
meurent-ils ?” et “Que se passe-t-il 
quand on est mort ?” J’ai vraiment 
été soulagée de savoir que quand on 
meurt, ce n’est la faute de personne. 
C’est à cause de l’imperfection. Quand 
ma fille est morte, ce n’est pas Dieu qui 
m’a punie.

C’est à ce moment-là que j’ai commencé 
à étudier la Bible.

Une sœur enseigne la Bible à Grace Li 

Mais je progressais très lentement : 
j’avais six enfants et je devais travailler 
à plein temps. Et puis la dame avec qui 
j’étudiais ne parlait pas chinois, et moi, 
je ne parlais pas mieux l’anglais qu’elle 
le chinois.
Après que j’ai voué ma vie à Jéhovah, 
les choses n’ont pas été faciles. Pour 
mon mari, sa femme devait se con-
sacrer à sa famille et à son travail, et ne 
pas gaspiller son temps avec la religion. 
Ma mère aussi m’en a beaucoup voulu 
d’être devenue Témoin de Jéhovah.
Mon mari criait après moi. Il m’a 
souvent rendu la vie pénible parce que 
je voulais amener tous mes enfants aux 
réunions.

Grace et ses enfants sortent du restaurant tenu 
par son mari pour se rendre à une réunion

Un jour, il m’a dit de choisir entre lui et 
Jéhovah. J’ai alors prié Jéhovah. Je lui 
ai dit : “Jéhovah, c’est maintenant que 
j’ai besoin de l’aide de ton esprit saint.” 
J’ai ajouté : “Mon mari est un homme 
bon, il mérite de savoir pourquoi j’ai 
choisi cette vie.”
J’ai alors ressenti une grande paix 
intérieure. Et puis, j’ai demandé à mon 
mari : “Que penses-tu de moi depuis 
que je suis devenue Témoin ? Suis-je 
une meilleure épouse, ou suis-je pire 
qu’avant ?” Il m’a répondu : “OK, OK. 
Si c’est ça la raison, sers ton Dieu, 
Jéhovah.”

Avant sa mort, ma mère a prié Jéhovah 
et l’a remercié parce que depuis que 
j’étais Témoin de Jéhovah, j’étais une 
meilleure fille.
Je me souviens qu’un jour, une de mes 
étudiantes de la Bible est venue chez 
moi en pleurant parce qu’elle était 
persécutée par son mari. Mon mari, 
qui était assis juste à côté de moi, 
s’est tourné vers elle et lui a dit : “Ne 
t’inquiète pas, persévère. Ma femme 
a connu la même chose et regarde où 
elle en est aujourd’hui.”
Ces dix dernières années, mon mari m’a 
accompagné à toutes les réunions.
Voir mes enfants heureux, c’est ce qu’il 
y a de plus important pour moi. Et ils 
sont heureux aujourd’hui, mais ils ont 
aussi un bel avenir.
En ce qui me concerne, je ne me sens 
plus seule, je ne suis plus une orpheline, 
parce que je sais que Jéhovah se soucie 
de moi. Jéhovah a aidé un petit bout de 
femme comme moi, et je suis sûre qu’il 
aidera toute personne qui se tourne 
sincèrement vers lui.

Le pouvoir d’une conduite pure 
et pleine de respect ! 

Grace entourée de sa famille
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J’ai fait un procès 
à la vérité
Michael 
J’étais le plus jeune d’une famille de 
trois enfants. Nous habitions dans une 
toute petite ville de Louisiane. Les gens 
étaient majoritairement catholiques. 
Dans l’Église catholique, on apprenait 
à faire des prières répétitives. 
Franchement, c’était facile de prier 
comme cela, parce qu’on n’avait pas 
besoin de trop réfléchir. Une fois qu’on 
les avait apprises par cœur, depuis 
l’enfance, vous savez, on n’avait plus 
qu’à les répéter machinalement.
À l’époque où je commençais mes 
études de droit, il manquait quelque 
chose à ma vie. Je voulais m’approcher 
de Dieu, mais je ne savais pas comment 
faire.
J’ai rencontré Sharon en 1986, et nous 
nous sommes mariés l’année suivante. 
Nous n’avons pas été autorisés à nous 
marier à l’église parce que Sharon était 
divorcée. Au début, cela ne m’a pas 
posé de problèmes mais ensuite cela 
m’a gêné. J’ai demandé ce que nous 
devions faire pour que notre mariage 
soit célébré par un prêtre. On m’a 
répondu que Sharon devrait suivre des 
cours d’instruction religieuse pendant 
un certain temps. 

Sharon
Lorsqu’il m’a dit cela, je lui ai répondu : 
“D’accord, je vais étudier.” Mais nous 
n’avons jamais ouvert la Bible. À aucun 
moment. C’était un peu décevant.
À la même période, j’étudiais avec 
une sœur très zélée qui utilisait tout le 
temps la Bible. Plus j’en apprenais sur 
les Écritures, plus les raisonnements 
qu’elles contenaient me plaisaient. 
Je réalisais que ce serait impossible 
d’ignorer cet enseignement. 

Michael 
Plus tard, Sharon m’a dit : “J’ai quelque 
chose à t’annoncer. J’étudie la Bible 
avec les Témoins de Jéhovah depuis 
quelques temps. Je suis convaincue 
que c’est la vraie religion. Et je ne veux 
plus participer au culte catholique.” 

Sharon
Ce qui m’a poussé à parler de mon 
étude à Mike, c’est le texte de Genèse 

6 : 6. Ce que nous faisons a de l’im-
portance. Nos actes peuvent avoir 
des conséquences sur ce qu’éprouve 
Jéhovah, ils peuvent l’attrister. J’étais 
bouleversée de savoir cela. J’étais 
bouleversée en pensant à l’amour que 
Jéhovah nous porte. 

Michael 
C’était les années les plus sombres de 
ma vie. Il y avait tellement d’animosité 
en moi. 

Sharon
Il faisait tout ce qu’il pouvait pour que 
j’arrête d’étudier la Bible. 

Michael 
J’ai même parlé de divorcer. Je pensais 
que Sharon serait choquée, qu’elle 
aurait peur et qu’elle changerait 
d’avis. 

Sharon
Il voulait faire sa valise et partir. 

Michael 
En fait, elle devenait une meilleure 
femme et une meilleure mère. 

Sharon
La sœur avec qui j’étudiais m’a dit : 
“C’est une bonne chose que votre mari 
s’attache autant à sa foi, ça veut dire 
qu’il aime Dieu.” Vous savez, comme 
l’apôtre Paul, il pensait faire ce qui 
était juste. 

Michael 
J’ai été formé pour être avocat. Au 
début d’une affaire, je ne sais rien. Je 
fais des recherches. Je consulte des 
experts pour m’aider à comprendre ce 
que je ne comprends pas.
Alors naturellement, dans cette situation 
j’ai fait pareil : je suis allé à l’église. Je 
suis allé voir des chefs religieux, des 
autorités dans le domaine spirituel, et 
je leur ai demandé de m’aider.
J’ai rencontré un prêtre très influent. 
Je lui ai expliqué que ma femme étu-
diait avec les Témoins de Jéhovah, et 
que j’avais besoin d’aide. Je n’oublierai 
jamais la première chose qu’il m’a dite, 
en me regardant droit dans les yeux. 
Il m’a dit qu’il faudrait un vrai miracle 

pour que je puisse éloigner ma femme 
des Témoins parce qu’ils connaissaient 
trop bien la Bible.
À ce stade de ma vie, je luttais pour 
rallier ma famille à ma cause. J’étais 
anéanti. 

Sharon
Je lui ai dit : “Michael, la Bible est le 
livre qui vient de Dieu, et tu ne connais 
pas ce livre. Pourquoi ne pas l’étudier ? 
Pourquoi ne pas l’étudier comme tu 
étudies tes livres de lois ou tes affaires 
juridiques ?” 

Michael 
J’ai décidé que j’irai avec elle le 
dimanche, seulement le dimanche, et 
seulement pendant la première demi-
heure. Je dirais que j’ai fait ça pendant 
un an. J’ai assisté aux réunions dans 
le but de démontrer que ce que j’y 
apprenais était faux.
On lit dans la Bible que la Terre ne dispa-
raîtra jamais, qu’il n’y a pas de Trinité, 
que Dieu le Père a un nom et qu’il n’y a 
ni enfer, ni purgatoire. Savoir cela m’a 
tellement réconforté. J’étais totalement 
convaincu. En octobre 1996, j’ai écrit 
une lettre au prêtre influent que j’avais 
rencontré auparavant. Je l’informais 
que je me retirais des registres de 
l’Église catholique.
Je dois la plupart des changements 
que j’ai faits à mes amis dans la con-
grégation. Je n’étais pas une personne 
abordable. Mais quand j’ai décidé de 
changer, assez rapidement d’ailleurs, je 
me suis rendu compte que les Témoins 
avaient toujours agi de la même façon 
envers moi, qu’ils avaient toujours été 
plein d’amour.
Jésus nous rappelle que personne ne 
peut venir vers le Père si le Père ne l’a 
attiré à lui. Qu’est-ce que Jéhovah a vu 
chez moi ? Je n’en sais rien. Quand je 
le prie, les mots me manquent souvent. 
Mais je lui suis tellement reconnaissant 
d’avoir fait tout cela pour moi.


